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Сорвало  
в метель
Москва бьёт рекорды  
по зимним осадкам

«Если бы мы задавили майдан в самом 
начале, остальные просто разбежались бы»
Экс-премьер Украины Николай Азаров — о последствиях госпереворота,  
зомбированных людях и шкурниках в элите

Валентин Логинов

Т ри четверти украинцев были против 
майдана, а на юго-востоке страны на-

деялись, что власти разберутся с путчи-
стами в Киеве, вот только столицу тогда 
захватили западенцы, заявил «Извести-
ям» бывший премьер-министр Украи-
ны (с 2010 по 2014 год) Николай Азаров. 
Сам он требовал от главы МВД приме-
нить силовые методы для разгона де-
монстраций. Азаров уверен: госпере-
ворота можно было избежать, однако 

экс-президент Виктор Янукович хотел 
договориться, что и привело к плачев-
ным для Украины итогам. При этом 
он не исключает: США могут инсцени-
ровать новый майдан, если им потребу-
ется убрать Зеленского. О тяжёлых по-
следствиях госпереворота, настроениях 
украинцев сегодня и перспективах за-
морозки конфликта — в интервью Ни-
колая Азарова.

Было ли у вашего правительства пони-
мание, к каким последствиям могут при-

вести выступления на майдане? Почему 
не удалось предотвратить такое разви-
тие событий?

Начну с того, что глава администра-
ции президента [Сергей] Лёвочкин вхо-
дил в число организаторов майдана, 
он занимал эту должность аж до января 
[2014 года]. Все принимаемые в команде 
президента решения сразу становились 
известны американцам и всем заговор-
щикам. Это стало одним из ключевых 
моментов поражения власти 
на тот момент.
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Ты мне больше не «подружка»
Названы самые популярные пароли 2023 года

Наталья Ильина

В топ самых популярных паролей 
в России в 2023-м вошли «123456», 

«1000000» и «12345zz», а также «йцукен», 
«подружка» и «пароль». Об этом гово-
рится в исследовании DLBI. Комбина-
ции остаются простыми из года в год. 
Хотя организации, которые хранят чув-
ствительные сведения, требуют уста-
навливать сложные сочетания символов 
и двухфакторную аутентификацию, до-
ступ к менее значимым сайтам злоумыш-
ленники всё ещё могут получить за ми-
нуту. Информацию о людях используют 
социальные инженеры, а также её при-
меняют для создания дипфейков, пред-
упредили эксперты.

И в мире, и в России самыми популяр-
ными паролями в 2023-м стали «123456», 
«123456789» и «1000000». Если первые два 
также занимали лидирующие позиции 
в предыдущий год, то последний по-
пал в рейтинг впервые. В топ-10 входят 
не только вариации из последователь-
ных цифр, но и сочетания «123123qwe», 
«qwerty» и «Qwerty123». Раньше все три 
в список не попадали. В России рейтинг 
также пополнился сочетанием «12345zz».

Такие выводы содержатся в иссле-
довании сервиса разведки утечек дан-
ных и мониторинга даркнета DLBI (есть 
у «Известий»). Эксперты проанализи-
ровали 200 млн учётных записей (пара 
электронная почта/пароль), попавших 
в открытый доступ из-за сливов ин-

формации в прошлом году. Из них лишь 
44 млн оказались уникальными — то есть 
одна и та же пара логин/пароль присут-
ствует в среднем в пяти разных утечках.

Самыми распространёнными ки-
риллическими комбинациями сим-
волов в 2023 году оказались «йцукен», 
«подружка», «пароль», «12345Е», «ЙЦУ-
КЕН123». Причём «подружка» до это-
го в рейтинге не фигурировала. В топ-
10 также вошли «привет», «123йцу», 
«марина», «йцукен12345» 
и «йцукенгшщз».
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Милана Гаджиева,  
Мария Колобова

Россия обсуждает с Мьянмой 
и странами Африки расчёты 

в цифровых финансовых акти-
вах (ЦФА), выяснили «Известия». 
В частности, проработка вопро-
са может идти с Мали, Нигером 
и Анголой, предположили экспер-
ты. Взаимодействие с партнёрами 
из дружественных стран проходит 
параллельно с разработкой зако-
нодательства. Предполагается, что 
ЦФА привяжут к сырьевым акти-
вам или курсам валют. Такие опе-
рации будет сложнее отследить, 
а значит, и снизятся риски вторич-
ных западных санкций — из-за них 
сейчас возникает всё больше труд-
ностей с трансграничными плате-
жами.

Россия обсуждает с рядом го-
сударств использование ЦФА 
для торговых расчётов. В частно-
сти, такие дискуссии шли с Мьян-
мой и африканскими странами. 
Об этом «Известиям» сообщил ис-
точник, близкий к крупному биз-
нес-объединению. Пока механизм 
законодательно не проработан 
ни в РФ, ни в дружественных госу-
дарствах, добавил он. 

При этом он внесён в план за-
конодательной деятельности пра-

вительства России 
на 2024 год, указал 
представитель биз-
неса.

«Известия» изучи-
ли документ. Один 
из его п у нктов  — 
обеспечен ие воз-
можности исполь-
зоват ь ц ифровые 
права во внешне-
торговой деятельно-
сти. Ответственными за подготов-
ку проекта указаны Минфин, Банк 
России и заинтересованные феде-
ральные органы исполнительной 
власти. Срок представления изме-
нений в кабмин — ноябрь 2024-го, 
а внесение в Госдуму планируется 
в марте 2025-го. «Известия» напра-
вили запрос в Министерство фи-
нансов и ЦБ.

В Ассоциации промышленного 
майнинга подтвердили, что прора-
батывается вопрос использования 
ЦФА для международных расчё-
тов. По словам советника дирек-
тора организации Олега Ушакова, 
в качестве потенциальных партнё-
ров назывались Мьянма и страны 
Африки, также упоминались Юж-
ная Америка и государ-
ства СНГ. 

Постоянный 
токен
Россия обсуждает со странами Африки  
и Мьянмой расчёты в ЦФА
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От кандидата минимум
Трамп заставляет НАТО менять формат помощи Украине

Валентин Логинов

НАТО обсуждает пересмотр подхо-
дов к военной поддержке Украи-

ны и всё больше делает это с оглядкой 
на Дональда Трампа, возвращение ко-
торого в Белый дом может оказаться 
фатальным для Киева. И эти опасения 
не напрасны: в США нарастает неоизо-
ляционизм, потому что Вашингтон в по-
следние годы «перегнул» во внешней 
политике, а Трамп использует подоб-
ные настроения, говорят эксперты. Как, 
ещё не придя к власти, он уже меняет 
настроения в НАТО и что альянс обе-
щает Киеву вместо денег — в матери-
але «Известий».

15 февраля в Брюсселе заверши-
лась серия встреч НАТО формата «Рам-
штайн» (контактная группа по обороне 
Украины), а также представителей Ки-
ева. Беседы, казалось бы, носили раз-
ный характер, однако они были объе-
динены общими опасениями, которые 
вносили корректировки в планы и об-
суждения: возможное возвращение 
Дональда Трампа в Белый дом ставит 
перед союзниками вызовы, о которых 
они стремились забыть в последние че-
тыре года.

В частности, на встрече форма-
та «Рамштайн» 14 февраля обсуждал-
ся вариант изменения формата пре-
доставления Киеву военной помощи. 
Суть сводилась к тому, что НАТО мо-
жет взять под свою эгиду координа-
цию этих вопросов.

— В первую очередь, я думаю, что 
контактная группа по вопросам обо-
роны Украины или формат «Рамштайн» 
имеет большой успех: была мобили-
зована поддержка союзников и пар-
тнёров НАТО. Когда речь идёт о воен-
ной поддержке, мы должны помнить, 
что 99% военной поддержки посту-
пило на Украину от союзников НАТО, 
в том числе Швеции, которая станет 
полноправным членом, — заявил ген-
сек альянса Йенс Столтенберг.

Тем не менее ширятся опасения, что 
сохранение такого положения в скором 
будущем может оказаться под вопро-
сом: республиканец Дональд Трамп 
уже давно намекает, что США вряд 
ли продолжат оказывать Киеву воен-
ную поддержку в том же объёме, если 
он придёт к власти.

Однако НАТО Трамп недавно дал 
другие поводы для беспокойства: 
последнюю неделю все активно об-
суждают его заявление о том, что 
он не считает необходимым оказы-
вать помощь тем странам — участ-
ницам альянса, которые не выделя-

ют на оборону достаточно средств 
из своего бюджета.

Фактически Трамп ставит под во-
прос пресловутую 5-ю статью дого-
вора НАТО, в которой утверждается 
принцип коллективной безопасности: 
нападение на одного участника блока 
считается нападением на весь альянс.

Тем более неудивительно, что ос-
новной темой встречи глав миноборо-
ны стран НАТО 15 февраля стало уве-
личение военных расходов. К слову, 
впервые за 15 лет США очно не пред-
ставлены на саммите: из-за болезни 
глава Пентагона Ллойд Остин подклю-
чился к встрече онлайн.

2024 год должен был стать своего 
рода отчётным для Североатлантиче-
ского альянса — именно к этому сро-
ку страны блока планировали нарас-
тить свои расходы на оборону до 2%. 
Однако практически половина стран 
не дотянула: по словам Столтенбер-
га, лишь 18 из 31 участника объедине-
ния будут тратить на военные нужды 
свыше 2% ВВП.

Генсек НАТО попытался несколько 
жонглировать цифрами: в этом году 
траты европейских союзников и Ка-
нады достигнут €380 млрд, что соот-
ветствует 2% от их суммарного ВВП. 
Устроит ли такой подход Трампа, если 
он придёт к власти, — вопрос спорный. 
Ещё на саммите 2018 года он требо-
вал, чтобы все члены альянса повыси-
ли свои траты.

Даже при том, что все остальные 
участники НАТО, кроме США, сум-
марно тратят на оборону 2% ВВП, 
на долю Вашингтона всё ещё прихо-
дится до 70% расходов блока. Напри-
мер, в 2023 году военный бюджет Сое-
динённых Штатов составил $858 млрд.

Впрочем, разговоры о вероятности 
выхода США из НАТО в случае возвра-
щения Трампа в Белый дом ведутся ре-
гулярно. Об этом в прошлом году гово-

рил экс-глава Пентагона Марк Эспер, 
до этого издание Politico писало, буд-
то Трамп грозил своим союзникам вы-
ходом Штатов из альянса. В 2024 году 
об этом уже успели написать The New 
York Times, The Atlantic, Bloomberg 
и другие.

Так или иначе, следует вспомнить, 
что в 2016–2020 годах, когда Трамп на-
ходился у власти, аналогичные стра-
хи тоже возникали, однако система 
сдержек и противовесов, действую-
щая в американской политике, не по-
зволила ему реализовывать всё, что 
он заявлял. Не опасаются распада 
НАТО (а именно такой сценарий про-
гнозируется в случае выхода США 
из альянса) и сегодня. По крайней 
мере глава минобороны ФРГ Борис 
Писториус на встрече 15 февраля за-
явил, что не верит, будто избрание 
Трампа спровоцирует разрушение 
военного блока.

Угрозы Трампа относительно пере-
смотра американской помощи Украи-
не кажутся реальными, а многие из-
биратели считают это пустой тратой 
денег, говорит «Известиям» главный 
редактор журнала Covert Action Дже-
реми Кузмаров.

«В Конгрессе растёт неоизоляцио-
нистское направление, затрагивающее 
глубоко укоренившиеся чувства сре-
ди многих американцев, что США пере-
гнули палку в своей внешней политике 
за последние 20–30 лет. Многие нео-
изоляционисты в Конгрессе не всем 
сердцем поддерживают НАТО, а многие 
информированные американцы видят 
в альянсе устаревший пережиток хо-
лодной войны. Я не знаю, попытается 
ли Трамп вывести США из НАТО, но, по-
хоже, он будет оказывать блоку мень-
шую поддержку. Что касается Европы, 
если США прекратят финансировать 
Украину, европейские страны тоже мо-
гут потерять решимость», — считает 
Кузмаров.

Публично экс-президент США о та-
ких планах вовсе не заявлял. Однако 
нужно понимать, что Трамп подходит 
к военному блоку как к финансовой ор-
ганизации, считает главный научный 
сотрудник Института США и Канады 
Владимир Васильев.

Не рОПКого десятка
Путин пообещал российской оборонке много работы

Новости  

По городу и мирным
ВСУ нанесли новый террористический удар по Белгороду поставленными ЕС ракетами

«Известия»

Б елгород и Белгородская область 
подверглись массивной атаке ВСУ 

днём в четверг, 15 февраля. Российская 
ПВО уничтожила 14 украинских снаря-
дов над территорией региона, заяви-
ли в Минобороны РФ. По данным обо-
ронного ведомства, украинская армия 
применила реактивную систему залпо-
вого огня RM-70 «Вампир». В результате 
удара несколько человек погибли, де-
сятки ранены. Подробнее — в матери-
але «Известий».

�� ЧТО СЛУЧИЛОСЬ

Днём в четверг (около 12.30) Белгород 
и частично Белгородская область под-
верглись мощному обстрелу со сто-
роны ВСУ. Российские системы ПВО 
в итоге сбили 14 снарядов. «Пресечена 
попытка киевского режима совершить 

террористическую атаку по объек-
там на территории Российской Фе-
дерации с применением реактивной 
системы залпового огня RM-70 “Вам-
пир”», — сообщило Минобороны Рос-
сии в Telegram.

Две ракеты упали на небольшой 
торговый центр на улице Плеханова 
в Белгороде и на школьный стадион.

Сотрудница одного из магазинов 
в ТЦ рассказала, что люди во время об-
стрела прятались в коридоре на вто-
ром этаже. После этого их вывели 
из здания.

— Всех эвакуировали, мы уже все 
ушли. Внизу и первый этаж больше 
пострадали, кто был на улице и, мо-
жет быть, внутри здания. Но, ско-
рее всего, кто был снаружи здания, 
пострадал. Тут совсем небольшие 
зоомагазины, одежда. Почти нет 
магазинов, в основном продукто-
вый, — поделилась она.

Незадолго до атаки в Белгороде 
была запущена сирена ракетной опас-
ности. Жителям советовали спустить-
ся в укрытие или другое безопасное 
место при нахождении на улице.

�� ПОГИБШИЕ 
И ПОСТРАДАВШИЕ

По последним данным, в результате 
обстрела погибли семь человек, в том 
числе один ребёнок. Ещё 17 получи-
ли ранения различной степени тяже-
сти, сообщили в Минздраве. Это в ос-
новном люди, находившиеся возле ТЦ 
или внутри него. О пострадавших или 
погибших на стадионе не сообщает-
ся. В Белгород по поручению министра 
здравоохранения РФ Михаила Мураш-
ко направлена бригада специалистов 
федеральных центров.

«Бригады скорой помощи доставля-
ют пострадавших в медицинские уч-
реждения. Вся необходимая помощь 
оказывается», — написал в Telegram гу-
бернатор Белгородской области Вя-
чеслав Гладков.

�� ПОВРЕЖДЕНИЯ 
И ПОСЛЕДСТВИЯ

Различные разрушения после обстре-
ла выявлены в семи частных домовла-
дениях, рассказал глава региона. «Вы-
биты окна, повреждены кровли и забор. 
В пяти многоквартирных домах в не-
скольких квартирах выбиты окна, по-
рядка пяти автомобилей повреждены 
осколками. Также повреждён один ма-
газин и есть повреждения на террито-
рии одного из промышленных пред-
приятий», — пояснил Гладков.

«Известия» выложили первые кадры 
после обстрела Белгорода. На них вид-
ны в том числе повреждения во дворах 
частных домов. Позже оперштаб Белго-
родской области сообщил: в 128 квар-
тирах десяти жилых домов выбиты 
окна, также выявлены различные по-
вреждения в 15 частных домовладе-
ниях. «Повреждены 34 автомобиля. 
Также повреждены четыре магазина, 
есть разрушения на территории одного 
из промышленных предприятий», — го-
ворится в Telegram-канале оперштаба.

В МИД РФ сообщили: новый удар 
по российскому городу будет выне-
сен на рассмотрение международ-
ных организаций, в том числе Совбе-
за ООН. Об этом написала в Telegram 
официальный представитель ведом-
ства Мария Захарова, назвав случив-
шееся «очередным актом терроризма 
со стороны киевского режима».

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru

Трамп ставит под во-
прос пресловутую 
5-ю статью договора 
НАТО, в которой ут-
верждается принцип 
коллективной безопас-
ности: нападение на 
одного участника блока 
считается нападением 
на весь альянс

Алёна Нефёдова

Россия будет бороться с любыми 
проявлениями крайнего национа-

лизма и нацизма. Об этом Владимир 
Путин заявил во время общения с ра-
бочими «Уралвагонзавода» в Нижнем 
Тагиле 15 февраля. У отечественного 
ОПК впереди много работы, посколь-
ку предстоит не только обеспечить все 
нынешние потребности, но и попол-
нить стратегические резервы. В целом 
отрасль показала хорошие результа-
ты за предыдущий год: производство 
техники удалось увеличить в разы. При 
этом нельзя забывать и про граждан-
скую инфраструктуру, в частности про 
высокоскоростные ж/д магистрали. 
За сколько москвичи смогут добраться 
до Санкт-Петербурга на новом электро-
поезде и какие жилищные программы 
продлят для молодых семей — в мате-
риале «Известий».

Владимир Путин 15 февраля при-
ехал на Урал — с начала года это уже 
шестой регион, в который отправля-
ется президент. В Свердловской об-
ласти глава государства не был поч-

ти пять лет, а планируемые визиты раз 
за разом откладывались: местные жур-
налисты до последнего гадали, состо-
ится ли поездка в феврале, и охотно де-
лились наблюдениями, как всю ночь 
центральные дороги очищали от сне-
га и усиливали на них охрану. Прези-
дент пусть и ближе к вечеру, но всё же 
прилетел в регион и сразу отправил-
ся на «Уралвагонзавод», который счи-
тается флагманом отечественного 
танкостроения. В Нижнем Тагиле ему 
показали сборочный цех — гордость 
завода, поскольку это единственный 
подобный в стране танковый конвей-
ер. За всю историю предприятия с него 
сошло более 100 тыс. изделий спецтех-
ники.

Здесь президенту продемонстриро-
вали и боевые машины, готовые к от-
правке в войска: современные танки 
Т-72БЗМ и Т-90М «Прорыв». Послед-
ний Владимир Путин назвал лучшим 
в мире. Как пояснил «Известиям» заме-
ститель начальника сборочного цеха 
по производству Артём Рассадни-
ков, Т-90 — более защищённый, скоро-
стрельный и имеет высокую точность. 

Он рассказал, что цех действует в кру-
глосуточном режиме, но производство 
всё же остановилось на пару минут — 
рабочие, увидев Владимира Путина, 
попросили о совместном фото и поспе-
шили навстречу президенту.

Тем не менее с работниками «Урал-
вагонзавода» у главы государства со-
стоялся обстоятельный разговор. 
Он поблагодарил их за производство 
качественной техники, которая ис-
пользуется в зоне боевых действий, 
и отметил увеличение выпуска мно-
гих позиций в разы. К примеру, про-
изводство индивидуальной бронеза-
щиты выросло в 10 раз, машин — в 7, 
танков — в 5, бронемашин — в 3,5 раза. 
При этом ближайшие пять–десять лет 
отечественному оборонно-промыш-
ленному комплексу предстоит не толь-
ко закрыть все нынешние потребно-
сти, но и пополнить стратегические 
резервы. «Поэтому для чисто оборон-
ного комплекса работы более чем до-
статочно», — указал президент.

Однако работникам всё же хотелось 
напрямую от Путина услышать оценку 
ситуации в зоне СВО и об отношениях 
с соседней страной. Глава государства 
сразу подчеркнул: «Мы никогда не де-
лали разницы между русскими и укра-
инцами, между Россией и Украиной». 
Он пояснил, что после распада СССР 
антироссийски настроенные полити-
ки в Киеве пришли к власти и имели 
поддержку из-за рубежа, прежде всего 
из США. «Ну вот из-за этого всё и про-
исходило. И те, кто когда-то сотруд-
ничал с нацистами, и остались на этих 
позициях, и сейчас делают то же са-
мое», — сказал Владимир Путин.

— В России никогда не было и не бу-
дет никакого сочувствия к нацистам... 
с любыми проявлениями крайнего на-
ционализма, нацизма мы, разумеется, 
будем бороться и будем людей защи-
щать наших, которые там живут, — под-
черкнул глава государства.

Помимо производства военной 
техники предприятиям ОПК важно 
не забывать и про выпуск граждан-
ской продукции, которая требуется 
для развития высокоскоростных же-

лезнодорожных магистралей и созда-
ния современного подвижного состава. 
С состоянием этой отрасли Владимир 
Путин ознакомился на заводе «Ураль-
ские локомотивы», где производили 
знаменитую скоростную «Ласточку», 
а теперь её полностью импортозаме-
щённую версию «Финист». Президент 
поднялся в вагон нового поезда и осмо-
трел его, а затем пересел за руль элек-
тробуса — новейшей разработки в об-
ласти городского транспорта.

Одна из главных задач завода се-
годня — это работа над серийным вы-
пуском полностью отечественного 
скоростного электропоезда. Он доста-
вит пассажиров из Москвы в Санкт-
Петербург за 2 часа 15 минут. Кон-
структоры рассчитывают запустить 
его к 2028-му.

— Уже почти четыре года разрабаты-
ваем этот уникальный поезд, который 
будет двигаться со скоростью 360 км/ч, 
максимально — до 400 км/ч. Заложен-
ные новейшие технологии сварки 
алюминиевых корпусов, уникальное 
производство тележек, современная 
система управления, привод, электро-
ника, ну и, конечно, то, что видит пас-
сажир, — это всё, что внутри: дизайн, 
микроклимат, — сказал «Известиям» 
председатель совета директоров хол-
динга «Синара — Транспортные маши-
ны» Александр Мишарин.

В России важно реализовывать та-
кие проекты, как высокоскоростное 
железнодорожное сообщение, заметил 
Владимир Путин. Стартовым этапом 
должна стать ж/д магистраль Москва — 
Санкт-Петербург, сказал он на сове-
щании по этой теме, которое собрал 
уже в первом часу ночи. По словам ми-
нистра транспорта Виталия Савелье-
ва, на магистраль Москва — Санкт-
Петербург потребуется около 600 млрд 
рублей. Президент назвал реальным 
её строительство от Москвы до Рязани, 
Казани, Екатеринбурга, Адлера и Мин-
ска. Александр Лукашенко, по его сло-
вам, поддерживает эту идею.

— Сама по себе готовность брать-
ся за такие сложные проекты и спо-
собность их реализовать — это своего 

рода интегральный показатель наше-
го возросшего технологического, на-
учного, кадрового, индустриального 
потенциала. Это новые компетенции, 
и, судя по всему, мы подошли к тому, 
чтобы их реализовывать, — сказал Вла-
димир Путин.

Во время общения президента с ра-
бочими «Уралвагонзавода» обсужда-

лись и сугубо социальные вопросы. 
Так, один из собеседников обратился 
с жилищной проблемой, в ответ Вла-
димир Путин пообещал продлить про-
грамму «Молодая семья» после 2025-го, 
которая предполагает субсидию от го-
сударства для этих категорий граждан. 
В 2024 году на это планируется выде-
лить около 14,7 млрд рублей.
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Именно наличие жилья остаётся 
основным условием при принятии ре-
шения о рождении ребёнка, отметил 
эксперт «Народный фронт. Аналити-
ка» Дмитрий Цвич. Так, почти для по-
ловины россиян финансовые слож-
ности становятся главной причиной 
отказа от рождения детей. «Програм-
ма, помогающая молодым семьям при-

обрести жильё, — серьёзный фактор, 
положительно влияющий на рожда-
емость. 30–35% расчётной стоимости 
квартиры без необходимости возвра-
щать эту сумму — значительная по-
мощь государства», — сказал он «Из-
вестиям».

Кроме того, по предложению одно-
го из рабочих завода могут учредить 

новые госнаграды для трудовых ди-
настий. Президент также согласился 
подумать над тем, чтобы дополнить 
школьную программу обязательны-
ми экскурсиями на такие предприятия.

К слову, Владимир Путин во время 
своего визита в Нижний Тагил осмо-
трел модернизированную общеобра-
зовательную школу, в которой учил-

ся поэт Булат Окуджава, — в память 
о знаменитом ученике здесь разме-
щена мемориальная доска. Президен-
ту показали новые классы и оборудо-
вание, а вот школьные парты и стулья 
Владимир Путин захотел протестиро-
вать лично. В целом он остался дово-
лен проектом по модернизации учеб-
ных заведений.

«Если бы мы задавили майдан в самом начале, 
остальные просто разбежались бы»
A Все — и население, и каб-

мин, и другие структуры — 
зимой 2013–2014 года прекрасно по-
нимали, что речь идёт о том, куда 
двинется Украина. Наше правитель-
ство предлагало курс создания зоны 
свободной торговли с РФ, Казахста-
ном, Белоруссией и другими страна-
ми [СНГ]. Работа над этим проектом 
велась 20 лет, это был сложный про-
цесс. И в 2011 году благодаря усили-
ям Владимира Путина (на тот момент 
премьер-министр России. — «Изве-
стия») и по моему предложению 
в Санкт-Петербурге мы оконча-
тельно утвердили соглашение о ЗСТ 
в рамках СНГ.

Я прекрасно понимал, и про-
шедшие десять лет это показали, 
что ничего так называемое расши-
ренное сотрудничество с ЕС нам 
не даст.  С начала конфликта За-
пад выделил нам больше $230 млрд, 
за предшествующие десять лет 
он не выделил ни копейки. Украи-
на же транзитная страна. Если бы 
Запад был в какой-то степени за-
интересован в использовании ев-
ропейских транспортных коридо-
ров в Россию, в Прибалтику через 
Украину, то, наверное, у нас появи-
лись бы совместные проекты. Они 
не появились, несмотря на наши уси-
лия.

Мы шли на компромиссы с ними, 
соглашались на некоторые невыгод-
ные для нас вещи, поскольку пола-
гали, что нам помогут технологиче-
ски перестроиться. Напротив, все 
наши высокотехнологичные отрас-
ли были сознательно разрушены — 
машиностроение, кораблестроение, 
авиастроение. И наше правитель-
ство предупреждало об этом насе-
ление.

Но Украина — разделённая стра-
на. Есть Западная Украина, в кото-
рой, что ни говори, особенно если 
ты делаешь это на русском язы-
ке, это не воспринимается. Есть 
юго-восток, где люди над тем, что 
ты говоришь, думают, размышляют. 
А есть Центральная Украина, кото-
рая рассуждает по принципу, сфор-
мированному за сотни лет нахож-
дения под польским игом: моя хата 
с краю.

В условиях такой разделённой 
страны наши попытки сшить, най-
ти общие интересы не увенчались 
успехом. Это задача на 10–30 лет. 
За то время, что мы были у власти, 
такие задачи не решаются.

Один из эпизодов тех времён, кото-
рый запомнился россиянам: девушка 
с плакатом «Не хочу в ТС, хочу кружев-
ные трусики и в ЕС». Насколько эконо-
мический компонент действительно 
был движущим локомотивом евро-
майдана?

Четыре года, предшествовавших 
майдану, Украина уверенно разви-
валась: была макроэкономическая 
стабильность, был постоянный курс 
валют — 8 гривен за $1, у нас была 
нулевая инфляция, росли доходы 
населения, повышались зарплаты 
и пенсии. Поэтому экономические 
факторы никакого значения не име-
ли — майдан организовали в соответ-
ствии со всеми принципами «цвет-
ной революции».

Для этого у пор был сделан 
на определённую часть населения, 
которая за деньги готова орать и ска-
кать по любому поводу. Как правило, 
это незначительная часть населения: 
в масштабах на тот момент 40-мил-

лионного населения Украины — это, 
предположим, 15–20 тыс. человек.

Как минимум три четверти укра-
инцев были против майдана. Весь 
промышленный юго-восток спо-
койно работал и, наоборот, требо-
вал от правительства и президента 
ликвидировать этот гнойник в цен-
тре столицы. Но, во-первых, после об-
ретения независимости Киев сильно 
изменился в структурном составе на-
селения, стали преобладать западен-
цы. Это выходцы с Западной Украины, 
хуторной, которая всегда была либо 
под Речью Посполитой, Польшей, 
либо под Австро-Венгрией. Мента-
литет западного украинца столети-
ями формировался этими государ-
ствами.

Поэтому, подчёркиваю, основной 
упор при организации майдана де-
лался не на экономические факторы.

После майдана радикально обнови-
лась политическая элита Украины. 
Тогда к власти пришли Арсений Яце-
нюк, Олег Тягнибок, Александр Турчи-
нов. Сейчас уже, можно сказать, вто-
рое поколение — команда Владимира 
Зеленского. Отличаются ли они друг 
от друга?

Пять лет назад одна журналистка 
сказала, что после переворота среди 
политических партий остались одни 
оттенки коричневого, то есть нациз-
ма. И команда Зеленского от коман-
ды Петра Порошенко в этом смысле 
мало чем отличается. Я думал, что 
хуже Порошенко президента быть 
не может: я его много лет знаю, я ду-
мал, что более крутого жулика най-
ти очень трудно.

Но оказалось, что этот деятель, 
который постоянно где-то на сцене 
болтался, ещё круче. Вот только, зна-
ете, строить государство — это на-
выки нужны, а чтобы разворовывать 
и выполнять команды Запада — нуж-
но другие способности иметь.

По поводу прежних. Например, 
Яценюк. Через год после того, как 
его совершенно незаконно назна-
чили премьер-министром, собрал 
своих ближайших друзей, чтобы по-
хвастаться, что у него уже есть мил-
лиард. Миллиард долларов! Спросите 
любого западного бизнесмена — того 
же Трампа: сколько он лет создавал 
свой первый миллиард? Я вас уверяю, 
что за год вряд ли ему удалось бы.

Виталий Кличко сидит десять лет 
мэром Киева — тоже кормящая долж-
ность. За эти годы метро стало разва-

ливаться, мосты падать, канализация 
заливает улицы и так далее. Сегодня 
приходится констатировать: Киев 
превратился в захолустный город, 
ни с какой стороны не соответству-
ющий уровню европейской столицы. 
Теперь он претендует на должность 
президента. А что — если Зеленский 
мог управлять страной, то почему 
Кличко не может? Вообще, любой 
пациент психбольницы тоже может 
«грамотно» (в кавычках, разумеется) 
управлять страной.

Была ли возможность предотвратить 
майдан?

Понимаете, мы же знали много лет 
этих Кличко, Тягнибока, Яценюка, По-
рошенко, Турчинова. Знали как об-
лупленных, чем они занимались. Что 
это люди без чести, без совести, абсо-
лютно аморальные люди. Ведь имен-
но они рвались к власти. То, что мы до-
пустили ситуацию, при которой они 
пришли к ней, — это самая громадная 
ошибка, наш просчёт. И я с себя ответ-
ственности за это не снимаю как с ру-
ководителя правительства.

Хотя на последнем заседании 
кабмина я обратился к главе МВД: 
«У тебя есть закон о милиции, чего 
ты ждёшь? Каких команд сверху? 
На твоих глазах убивают милиционе-
ров, людей из правоохранительных 
структур обливают бензином и под-
жигают. На твоих глазах пытаются 
захватить здание правительства. 
Чего ты ждёшь?» Шла прямая подго-
товка к госперевороту. Я об этом го-
ворил 21 января.

После этого мне позвонил [экс-
президент Украины] Виктор Януко-
вич и сказал: «Слушай, ты мне срыва-
ешь мирные переговоры, я уже почти 
достиг компромисса». А 28 января 
он подписал указ о моей отставке.

Отвечая на ваш вопрос, скажу: 
я считаю, что в начале майдана его 
можно было ликвидировать абсо-
лютно бескровно. В конце — да, при-
шлось бы пойти на тяжёлые меро-
приятия, но, если бы мы задавили 
майдан в самом начале, остальные 
просто разбежались бы.

Не рОПКого десятка
Путин пообещал российской оборонке много работы

 Новости

Остров выгоды
Куба возобновляет отношения с «главным врагом» КНДР

Анастасия Костина

К уба возобновляет дипломатиче-
ские отношения с Южной Кореей че-

рез 65 лет после их разрыва, что может 
вызвать жёсткую реакцию КНДР. Гавана 
оставалась одним из немногих союзни-
ков Пхеньяна, даже когда Северная Ко-
рея столкнулась с международной изоля-
цией в связи с развёртыванием ядерной 
программы. Ситуация осложняется тем, 
что Север официально возвёл Юг в статус 
врага, а Сеул может использовать Гавану 
как инструмент давления на Пхеньян. Из-
менится ли ситуация на Корейском полу-
острове — в материале «Известий».

Куба и Южная Корея установили ди-
пломатические и консульские отноше-
ния спустя 65 лет полного отсутствия 
связей. В южнокорейском МИДе заяви-
ли, что об этом договорились постпреды 
стран в ООН в Нью-Йорке. Планирует-
ся и взаимное открытие диппредстави-
тельств. Как подчеркнули в ведомстве, 
новые дипотношения между Сеулом 
и Гаваной знаменуют важный поворот 
для Южной Кореи в её усилиях по укре-
плению позиций в Латинской Америке. 
В кубинском МИДе лишь подчеркнули: 
при установлении официальных связей 
соблюдены все принципы международ-
ного права. По словам экспертов, кон-
такты продиктованы прежде всего эко-
номическими интересами обеих сторон.

— Южная Корея — это страна с бур-
но развивающейся экономикой, до-
стигшая определённых высот. А Куба, 
во-первых, имеет выход на Северную, 
Южную и Центральную Америку, а во-
вторых, находится близко от Панамско-
го канала. Кроме того, на Кубе пять за-
мечательных глубоководных портов, 
которые из-за американской экономи-
ческой блокады используются не так 
интенсивно, как следовало бы. Они 
в том числе могут принимать крупно-
тоннажные танкеры, которые строит 
та же Южная Корея, — сказал «Извести-
ям» заведующий кафедрой междуна-
родных отношений и внешней полити-
ки России МГИМО Борис Мартынов.

Эксперт обратил внимание на то, 
что сам факт установления диплома-
тических отношений Кубы с Южной 
Кореей, союзником США, можно счи-
тать брешью в антикубинской санкци-
онной политике, которую Соединён-
ные Штаты проводят с 1961 года.

— Установление отношений с Южной 
Кореей соответствует внешней полити-
ке Гаваны в целом. Государство устано-
вило дипотношения со всеми странами, 
кроме Израиля, с которым разорвало 
связи после израильско-арабской вой-
ны в октябре 1973 года. А со стороны Се-
ула это послание Вашингтону о необхо-
димости прекращения бесчеловечного 
эмбарго, — полагает почётный профес-
сор международных отношений и исто-
рии Американского университета в Ва-
шингтоне Филип Бреннер.

Двусторонние обмены между стра-
нами прекратились ещё после Кубин-
ской революции 1959 года с подачи Се-
ула. Попытки наладить отношения 
начались в 2000-м при администрации 
Ким Дэ Чжуна. В последние годы тенден-
ция к потеплению усилилась. В частно-
сти, в 2016-м министр иностранных дел 
Южной Кореи Юн Бён Се посетил Кубу, 
выразив желание установить дипот-
ношения. Это были первые официаль-
ные переговоры глав МИДов двух стран. 
В июне 2023-го президент Юн Сок Ёль 
отправил Кубе гуманитарную помощь 
в размере $300 тыс., когда ряд кубинских 
провинций пострадал от наводнений.

С Северной Кореей Куба, наоборот, 
всё это время, а именно с 1960 года, под-
держивала тесные партнёрские отно-
шения, особенно в эпоху холодной вой-
ны, сблизившись на антиамериканской 
и социалистической почве. В 1986-м Се-
верная Корея и Куба подписали договор 
о дружбе и сотрудничестве по случаю 
визита Фиделя Кастро в КНДР. В нём 
указано, что страны поддерживают от-
ношения братской солидарности. Ны-
нешний лидер Северной Кореи также 
с почтением относится к ныне покойно-
му кубинскому лидеру, которого он на-
зывал «товарищем по оружию». В КНДР 
даже соблюдали трёхдневный траур, 
когда Кастро умер в 2016 году.

Агентство Yonhap сообщает, что 
Южная Корея и Куба в последнее вре-

мя вели закулисные дискуссии, учиты-
вая возможную негативную реакцию 
со стороны Северной Кореи и попытки 
заблокировать переговорный процесс.

Выбор Южной Кореи в пользу Кубы, 
а, например, не Сирии (единственное го-
сударство — член ООН, с которым у Ре-
спублики Корея не установлены дипот-
ношения) демонстрирует стремление 
Сеула оказать давление на Пхеньян. 
«Установление дипотношений с Кубой 
означает кульминацию наших дипотно-
шений с социалистическими странами, 
включая страны бывшего Восточного 
блока, которые были дружественны Се-
верной Корее», — цитирует Korea Herald 
высокопоставленного представителя 
президента на условиях анонимности. 
По словам чиновника, прочные отно-
шения Кубы с КНДР представляли са-
мое большое препятствие, однако успех 
в установлении связей демонстрирует, 
кто здесь «доминирует». Он также обра-
тил внимание на «политические и психо-
логические» последствия для Пхеньяна.

«В то время как Северная Корея 
укрепляет свои связи с бывшими ком-
мунистическими государствами, тес-
но сотрудничая с Россией и Китаем, 
мы установили отношения с Кубой, союз-
ником КНДР. Знаменательно, что мы об-
ратили на свою сторону старого друга 
Северной Кореи», — приводит заявление 
другого диписточника крупнейшая юж-
нокорейская газета «Чосон ильбо».

Установление дипотношений с Ку-
бой можно рассматривать как инстру-
мент психологического давления 
на Пхеньян со стороны Сеула, обра-
щает внимание ведущий научный со-
трудник Центра корейских исследова-
ний ИКСА РАН Александр Жебин.

— Южнокорейцам важна любая страна, 
которая имела отношения с КНДР, чтобы 
северян уколоть. Не исключаю, что с Ку-
бой они, возможно, даже пошли на кон-
кретные шаги, чтобы эти дипотношения 
стимулировать. В частности, Южная Ко-
рея обещала содействовать развитию 
инфраструктуры в странах Централь-
ной Америки, чтобы тем самым повы-
сить там занятость и уменьшить приток 
беженцев в США. Это был такой вполне 
конкретный жест помощи Штатам. В эту 
программу могут как раз включить Кубу 
и развивать там инфраструктурные объ-
екты в рамках внешне очень благородной 
программы, — отметил кореевед.

Ситуация обостряется тем, что 
«братская» Куба наладила сотрудни-
чество не просто с Южной Кореей, 
а с «главным врагом» КНДР. С начала 
2024 года Пхеньян кардинально изменил 
свою позицию по отношению к Сеулу: 
с надежды на объединение до угрозы 
полного уничтожения в случае малей-
ших провокаций. Кроме того, Пхеньян 
продолжает развивать ядерную про-
грамму, и теперь это уже конституци-
онно закреплено, однако только в целях 
самообороны. Северная Корея тести-
рует не только обычные вооружения, 
но и способные нести ядерный заряд, 
несмотря на международные санкции, 
которые в том числе поддержала и Рос-
сия. В Москве признают право Пхеньяна 
на самооборону, но выступают за нерас-
пространение ядерного оружия.

Таким образом, Куба опосредованно 
втягивается в конфликт на Корейском 
полуострове, особенно если отноше-
ния Гаваны и Сеула будут укрепляться. 
Впрочем, по мнению российских экс-
пертов, остров вряд ли сможет значи-
тельно повлиять на позицию КНДР, что-
бы ощутимо снизить напряжённость 
между Севером и Югом. Со стороны 
Южной Кореи эту область полностью 
контролируют США. По мнению Бори-
са Мартынова, вряд ли Штаты как реша-
ющий игрок пригласят Кубу в качестве 
посредника. Кроме того, Вашингтон мо-
жет надавить на Сеул, чтобы тот не раз-
вивал сотрудничество с Гаваной.

При этом Филип Бреннер счита-
ет, что Куба могла бы стать медиато-
ром между Северной и Южной Коре-
ями. Как заметил профессор, Гавана 
в прошлом была довольно успешным 
посредником, а сейчас, например, уча-
ствует в переговорах между прави-
тельством Колумбии и повстанческой 
Армией национального освобождения. 
Однако Куба, скорее всего, будет ждать, 
пока об этом попросят обе стороны 
на Корейском полуострове.
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« ПОСЛЕ ОБРЕ-
ТЕНИЯ НЕЗА-
ВИСИМОСТИ 

КИЕВ СИЛЬНО ИЗМЕНИЛ-
СЯ В СТРУКТУРНОМ СО-
СТАВЕ НАСЕЛЕНИЯ, СТАЛИ 
ПРЕОБЛАДАТЬ ЗАПАДЕН-
ЦЫ. ЭТО ВЫХОДЦЫ С ЗА-
ПАДНОЙ УКРАИНЫ, ХУ-
ТОРНОЙ, КОТОРАЯ ВСЕГДА 
БЫЛА ЛИБО ПОД ПОЛЬ-
ШЕЙ, ЛИБО ПОД АВСТРО-
ВЕНГРИЕЙ
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Кубинские глубоководные порты (на фото) могли бы принимать 
крупнотоннажные южнокорейские танкеры

Па
ве

л 
Во

лк
ов

 | 
«И

зв
ес

ти
я»

Па
ве

л 
Во

лк
ов

 | 
«И

зв
ес

ти
я»



04 t.me/izvestia izvestia
Известия
Пятница, 16 февраля 2024

Шок для экономики

Евгений Смирнов

Экономист

Н арушение судоходства в акватории 
Красного моря вследствие военно-

го конфликта стало серьёзным вызовом, 
поскольку через Суэцкий канал проходит 
12% всей мировой торговли, в 2022 году 
23,9 тыс. судов перевезли 1,4 млрд т грузов 
через эту транспортную артерию. Канал — 
важный коннектор между Азией и Евро-
пой (например, для критически значимых 
поставок нефти из стран Персидского за-
лива в Северную Америку и Европу).

Атаки морских судов йеменски-
ми хуситами привели к тому, что гру-
зоперевозчики вынуждены выби-
рать обходной путь поставок, огибая 
Африку через мыс Доброй Надежды 
(это привело к тому, что время тран-
зита танкеров типа Suezmax, то есть 
способных с полной загрузкой прой-
ти через Суэцкий канал, возросло 
с 16 до 32 дней). В свою очередь, пере-
направление части поставок на дру-
гую важную артерию международно-

го морского судоходства — Панамский 
канал — невозможно, поскольку здесь 
резко уменьшилась пропускная спо-
собность в связи со снижением уров-
ня воды, вызванным засухой. Следует 
добавить, что само перенаправление 
морских судов ведёт к нарушению ос-
лабленных ещё во время пандемии 
глобальных цепочек поставок.

По данным Конференции ООН 
по торговле и развитию, в результате 
конфликта в Красном море пять ключе-
вых контейнерных линий, на которые 
приходится 65% общемировой про-
пускной способности, приостанови-
ли движение через Суэцкий канал. При 
этом их перевозки с начала декабря 
упали почти на 40%. Фактически за не-
сколько недель стоимость контейнер-
ных поставок через Красное море уве-
личилась в четыре раза. По последним 
оценкам, уже 25% мощностей мирового 
судоходства перенаправляется (или за-
планировано перенаправить) на другие 
маршруты, что вызвало существенный 
рост стоимости доставки грузов.

С одной стороны, задержки поста-
вок бьют по глобальным онлайн-плат-
формам розничной торговли, через 
которые потребители по всему миру 
получают множество товаров. С дру-
гой стороны, критически значимы-
ми всегда были поставки многих ком-
понентов автомобилестроения, без 
которых отрасль не может рабо-
тать. Так, из-за этого уже закрыт за-
вод Tesla в Германии, простаивает про-
изводство компаний Suzuki в Венгрии 
и Volvo в Бельгии.

Следует отметить: конфликт 
в Красном море длится относитель-

но недолго, и пока мировая торгов-
ля может справиться с нынешним по-
трясением, поскольку в мире после 
пандемии накопились избыточные 
мощности судоходства, а глобальный 
спрос, в свою очередь, ограничен вы-
сокими процентными ставками. Од-
нако если конфликт затянется, то для 
торговли возникнут новые вызовы.

В частности, можно ожидать нового 
всплеска цен на энергетическое и про-
довольственное сырьё. Растут тарифы 
на перевозку (ввиду удлинения марш-
рутов — на топливо и эксплуатацион-
ные расходы) и страхование грузов, 
поэтому можно ожидать роста глобаль-
ной инфляции, которую лишь недав-
но удалось немного стабилизировать. 
Согласно некоторым оценкам, если во-
енные действия в секторе Газа будут 
продолжаться, а значит, хуситы и даль-
ше будут наносить удары по запад-
ным и израильским судам, это приве-
дёт к росту глобальной инфляции на 2%. 
В данных условиях опять же придётся 
прибегать к увеличению процентных 
ставок, ослабляющих мировую эконо-
мику, которая показывает слабейший 
рост за последние три десятилетия.

В случае затягивания кризиса 
в Красном море придётся пересма-
тривать маршруты поставок. При 
этом значение стран Средиземномо-
рья в международной морской торгов-
ле существенно снизится. Так, счита-
ется: если атаки хуситов продолжатся 
в марте и апреле, когда для междуна-
родной торговли характерен сезон-
ный рост, то ограничения мощностей 
спровоцируют кризис глобальных це-
почек поставок, аналогичный тому, 
который наблюдался в 2021–2022 го-
дах. Всемирный банк на этот счёт при-
водит динамику специального ин-
декса стресса в глобальной цепочке 
поставок, который резко возрос в ре-
зультате пандемии и вновь может уве-
личиться в случае отсутствия реше-
ния конфликта на Ближнем Востоке.

Мы видим, что многие междуна-
родные экономические организации 
(Международный валютный фонд, 
Всемирный банк, Организация эконо-
мического сотрудничества и разви-
тия) анонсировали на 2024 год более 
благоприятную ситуацию с экономи-
ческим ростом в некоторых странах, 
ссылаясь на успехи борьбы с инфля-
цией и в целом «мягкую посадку» ми-
ровой экономики. Однако многие ри-
ски до сих пор не сняты, и, в частности, 
перебои в международной морской 
торговле могут разрушить надежды 
на устойчивое восстановление.

 

Лично, по счёту
Банки стали приезжать на дом для защиты клиентов от мошенников

Мария Фрай

Б анки стали вводить новую систему 
защиты клиентов от мошенников. 

Если по телефону они не могут убедить 
клиента отказаться от подозрительной 
операции, то сотрудник финорганиза-
ции приезжает на встречу с пользо-
вателем. Это позволяет расположить 
к себе человека и с большей вероятно-
стью уговорить не совершать платёж 
в адрес мошенников. О запуске такой 
системы рассказали в «Тинькофф». Раз-
личные практики переубеждения раз-
вивают и другие игроки. Метод может 
действовать, однако вряд ли его полу-
чится применять массово, считают экс-
перты.

�� ЧЕМ ПОМОГАЕТ ВЫЕЗД 
СОТРУДНИКОВ БАНКА 
НА ДОМ ДЛЯ ЗАЩИТЫ 
ОТ МОШЕННИЧЕСТВА

Если клиенты находятся под влияни-
ем мошенников, они зачастую не верят 
сотрудникам банков, которые пыта-
ются предотвратить подозрительный 
перевод. Поэтому финансовые орга-
низации внедряют новый метод защи-
ты, предполагающий личное общение 
с потенциальной жертвой.

Такую систему уже запустили 
в «Тинькофф». Об этом рассказал Олег 
Замиралов, заместитель руководите-
ля Центра экосистемной безопасно-
сти «Тинькофф», на сессии «Противо-
действие кредитному мошенничеству» 
в рамках Уральского форума по кибер-
безопасности в финансах.

Новый метод предусматривает не-
сколько этапов. Если банк фиксиру-
ет подозрительную операцию, то она 
сразу блокируется. Затем сотрудники 
финорганизации звонят клиенту и пы-
таются убедить его отказаться от опе-
рации. Однако если по телефону это 
сделать не получается, то к человеку 
отправляют представителей банка для 
личной встречи. Это помогает располо-
жить к себе клиента и с большей веро-

ятностью уговорить его не совершать 
платёж в адрес мошенников.

Ежемесячно финорганизация про-
водит до 3 тыс. таких встреч, уточнил 
Олег Замиралов «Известиям». По его 
словам, уже видна эффективность ин-
струмента.

Банк проводил эксперимент в про-
шлом году, а в этом вывел систему 
на промышленный уровень, поделил-
ся Олег Замиралов. Он добавил: та-
кая функция работает во всех регио-
нах России.

— Из людей, которые доставляют кар-
ты, точечно выбираются представители 
компании и обучаются. Когда они при-
езжают к клиенту, то привозят с собой 
обезличенные примеры записей разго-
воров мошенников и переписок, как мо-
шенник может общаться с человеком. 
Когда клиент узнаёт себя в какой-то си-
туации, то может выйти из заблуждения, 
в которое его вводит злоумышленник. 
Общие фразы в тяжёлых случаях не ра-
ботают, — рассказал Олег Замиралов.

По его словам, банк даже проводил 
пилотный проект с привлечением пси-
хологов и правоохранителей. Совмест-
но с психологами сотрудники банка 
дорабатывали свои шаблоны, чтобы 

во время звонка или встречи в их речи 
содержались кодовые слова-возраже-
ния и методики, позволяющие вызы-
вать у клиентов доверие и устанавли-
вать контакт. Если после блокировки 
перевода и звонка сотрудника финорга-
низации человек по-прежнему настаи-
вал на проведении операции, то его на-
правляли в отделение полиции.

«Мошенники используют отрабо-
танные психологические приёмы, что-
бы люди им верили, например взывают 
к авторитету госорганов, когда пред-
ставляются сотрудниками силовых 
структур, или играют на доверии к род-
ным и друзьям. Некоторые клиенты 
даже как будто впадают в транс, и вы-
вести их из этого состояния дистан-
ционно очень сложно. Именно поэто-
му приходится высылать специальную 
бригаду скорой антимошеннической 
помощи, чтобы отговорить их от по-
тери денег», — пояснил Олег Замира-
лов в кулуарах форума.

Такие меры помогают переубедить 
95% пользователей, оказавшихся под 
воздействием мошенников, рассказал 
Олег Замиралов. В основном не согла-
шаются отменить трансакцию те, кто 
хочет вложить деньги в финансовые 

Ввоз и ныне там
Импорт б/у машин на Дальнем Востоке вырос в полтора раза

Кирилл Сазонов 

Н есмотря на введённый Японией в ав-
густе прошлого года частичный за-

прет на ввоз в нашу страну автомобилей, 
а также резко выросшие ставки утилиза-
ционного сбора, импорт подержанных 
машин на Дальнем Востоке увеличился 
в 2023 году в полтора раза. Из-за большо-
го количества ввозимых автомобилей 
с пробегом Владивостокская таможня 
перешла на семидневную рабочую не-
делю. В причинах роста спроса на поде-
ржанные праворульные машины разби-
рались «Известия».

В 2023-м таможенные органы Влади-
востока оформили 226 тыс. автомоби-
лей, ввезённых в Россию физическими 
лицами. Это в полтора раза превышает 
показатели позапрошлого года, сооб-
щает пресс-служба Владивостокской 
таможни. В ведомстве уточняют: в по-
давляющем большинстве случаев речь 
идёт об автомобилях с объёмом двига-
теля 1–1,8 л, которые были импортиро-
ваны в Россию из Японии и Южной Ко-
реи.

Более того, из-за большого числа же-
лающих оформить везённый автомо-
биль таможенные посты «Морской порт 
Владивосток» и «Первомайский» с 1 фев-
раля 2024 года перешли на семидневный 
режим работы, сообщают во Владиво-
стокской таможне.

— Таможенные посты и ранее оформ-
ляли товары физических лиц в выход-
ные и праздничные дни. Однако это 
происходило исходя из оперативной си-
туации или по заявкам. Теперь такая ра-
бота будет осуществляться ежедневно. 
Главный результат, которого мы ожида-
ем, — это ощутимое сокращение сроков 
выпуска [автомобилей], так как ранее 
он увеличивался из-за выходных дней, — 
отметил первый заместитель начальни-
ка таможни, подполковник таможенной 
службы Константин Пономарёв.

Заметно выросшие с 1 августа про-
шлого года ставки утилизационного 
сбора на автомобили, а также введён-
ный примерно в это же время Япони-

ей запрет на экспорт некоторых видов 
машин в нашу страну снизили объёмы 
ввоза автомобилей в РФ. Но этот спад 
носил временный характер: уже че-
рез пару месяцев объём импорта поде-
ржанных машин пошёл вверх. По дан-
ным Дальневосточного таможенного 
управления, в октябре прошлого года 
было оформлено около 10,5 тыс. авто-
мобилей из Японии, а в ноябре ежеднев-
но через таможенные органы проходи-
ло по 400–500 машин.

Ни санкции, ни более высокие став-
ки утильсбора не смогли изменить сло-
жившиеся на протяжении многих лет 

привычки и предпочтения автовладель-
цев Дальнего Востока и Сибири, счита-
ет вице-президент Национального ав-
томобильного союза (НАС) Ян Хайцеэр. 
Праворульные модели уже давно стали 
привычным явлением в этих регионах 
страны, отмечает он.

— Там восемь из десяти автомоби-
лей с правым рулём. Люди к ним при-
выкли, у них уже водительские навы-
ки заточены под езду на таких моделях, 
даже несмотря на то, что у нас в стране 
левостороннее движение, — считает ви-
це-президент НАС.

Подержанные машины из Японии 
при сопоставимой цене в подавляю-

щем большинстве случаев превосхо-
дят новые отечественные автомобили, 
объясняет эксперт. Кроме того, на вос-
токе страны уже давно сформировалась 
инфраструктура сервиса и обслужива-
ния таких машин, отмечает он.

— Большинство автосервисов 
на Дальнем Востоке и в Восточной Си-
бири ориентировано именно на право-
рульные модели. С запчастями для них 
тоже нет никаких проблем, они прода-
ются чуть ли не на каждом углу. Очевид-
но, что в такой ситуации люди предпо-
чтут подержанного «японца», а не нового 
«китайца», на которого в случае ремонта 
придётся несколько месяцев ждать зап-
части, или российскую машину, — зая-
вил «Известиям» Ян Хайцеэр.

Стоимость подержанных машин 
из Японии во многом определяет вы-
бор автомобилистов, считает главный 
редактор журнала «За рулём» Максим 
Кадаков.

— Примерно за миллион с неболь-
шим можно приобрести 3–4-летний 
японский автомобиль — с «автома-
том», климат-контролем, современны-
ми системами безопасности. Причём 
это будет растаможенный автомобиль 
с уже уплаченным утилизационным 
сбором. А доплатив ещё 200–300 тыс. 
рублей, уже можно говорить о моде-
ли с полным приводом. При этом са-
мый доступный китайский кроссовер 
с моноприводом обойдётся минимум 
в 2 млн. Вполне объяснимо, что поток 
подержанных машин из Японии не со-
кращается, а, наоборот, растёт. Более 
того, интерес к таким автомобилям 
становится всё выше даже в централь-
ных и южных регионах России, — зая-
вил он «Известиям».
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« ВАЖНЫЙ ФАК-
ТОР — ХОРОШЕЕ 
ТЕХНИЧЕСКОЕ 

СОСТОЯНИЕ МАШИН ИЗ 
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ЦЫ В ЭТОЙ СТРАНЕ ОЧЕНЬ 
ЩЕПЕТИЛЬНО ОТНОСЯТ-
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ЛЕННЫЕ СРОКИ ПРОВОДЯТ 
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Постоянный токен
Россия обсуждает со странами Африки  
и Мьянмой расчёты в ЦФА

A Он добавил, что 
в ЦБ создали 

целое подразделение для этих целей — 
департамент международных расчётов.

То, что такие меры прорабатывают-
ся со странами Африки, подтвердил 
ещё один источник в бизнес-кругах. 
Об активном обсуждении использова-
ния ЦФА для расчётов России со стра-
нами Индокитая (включая Мьянму), 
а также Южной Америкой и арабским 
Востоком рассказала и генсекретарь 
Международной торговой палаты в Рос-
сии — ICC Russia Татьяна Монэгэн.

Скорее всего, обсуждения идут 
с такими африканскими странами, как 
Мали, Нигер и Буркина-Фасо, считает 
доцент кафедры теории и истории меж-
дународных отношений РУДН Аду Яо 
Никэз. По его словам, эти государства 
ищут варианты выхода из Западноаф-
риканского валютного союза, который 
контролируется Францией.

— Обсуждения по ЦФА могут вестись 
с теми странами Африки, которые име-
ют активные торговые отношения 
с Россией и открыты для сотрудниче-
ства в обход западных санкций. Воз-
можные кандидаты — Ангола, Нигерия, 
ЮАР. К обсуждениям могут привлечь 
Зимбабве, Судан и Алжир, которые уже 
имеют предысторию сотрудничества 
с РФ в области энергетики и военно-тех-
нического комплекса, — поделился ди-
ректор по стратегии ИК «Финам» Ярос-
лав Кабаков.

Торговые отношения России и Мьян-
мы развиваются активно: по итогам 
2023 года товарооборот между страна-
ми вырос в 2,7 раза, до $200 млн, расска-
зал аналитик Freedom Finance Global 
Владимир Чернов. РФ поставляет в ос-
новном нефтепродукты, но есть инте-
рес и в экспорте удобрений, машин-
но-технической и фармацевтической 
продукции.

— При этом Россия видит в Мьянме 
уникальную точку входа в Юго-Восточ-
ную Азию из-за её месторасположения 
и логистики, потому что она граничит 
с Индией, Китаем, Таиландом, Малай-

зией, Бан-
гладеш и Лаосом, — от-

метил эксперт.
В то же время товарооборот РФ 

со странами Африки в прошлом году 
увеличился почти на 50%, составив по-
рядка $16,5 млрд, напомнила доцент 
кафедры экономической теории РЭУ 
им. Г.В. Плеханова Екатерина Новико-
ва. По её словам, это в основном Египет, 
Алжир, Марокко, Тунис и Ливия.

Как отметил Владимир Чернов, 
в ближайшие годы между Африкой 
и РФ может увеличиться товарооборот 
в военно-техническом сотрудничестве. 
«Известия» направили запрос в МИД.

Использование ЦФА в торговле под-
разумевает регистрацию как постав-
щиков, так и покупателей в российской 
информационной системе, объяснил ру-
ководитель группы рейтингов проект-
ного и структурированного финансиро-
вания АКРА Тимур Искандаров.

— Для трансграничных расчётов Рос-
сии с дружественными странами ЦФА 
могут быть привязаны к товарам или 
услугам, обменным курсам иностран-
ных валют, золоту. Также вариант — обе-
спечить их сырьевыми активами, таки-
ми как нефть, газ или зерно. Для стран 
Африки возможна привязка к ресурсам, 
в которых РФ заинтересована, — счита-
ет Ярослав Кабаков из «Финама».

Такие трансграничные расчёты по-
тенциально могут проходить через Мос-
биржу, операторов информационных 
систем, в которых выпускаются ЦФА, 
или отдельных участников финрынка, 
полагает Олег Ушаков из Ассоциации 
промышленного майнинга. Он пола-
гает, что использование ЦФА как меж-
дународного средства платежа может 
постепенно привести к отказу от SWIFT 
и корреспондентских расчётов между 
банками.

Схема таких расчётов может быть 
очень простой: иностранцы выпуска-
ют ЦФА на одной из российских площа-
док, при этом непринципиально, к чему 
они привязаны, отметил председатель 
комиссии по финансовым технологи-
ям Совета ТПП Роман Прохоров. И потом 
уже наши юрлица эти активы покупа-
ют и рассчитываются ими, добавил он.

Вероятно, сейчас 
в целом рассматри-
ваются все варианты 
торговых взаимоот-
ношений: цифровые 
расчёты или платежи 
в нацвалютах, полага-
ет член генсовета «Де-
ловой России» Юрий Ко-
робов.

Россия испытыва-
ет трудности с между-
народными платежами 
из-за санкций. Турецкие 
банки почти полностью 
перестали принимать 
трансакции от российских 
финорганизаций, писали 
ранее «Известия». Тогда 
же и китайские банки ста-
ли отказываться принимать 
платежи в долларах из Рос-
сии. Ситуация обострилась 
после ужесточения со сто-
роны США в конце прошло-
го года. Там 22 декабря сооб-
щали об усилении контроля 
над соблюдением ограниче-
ний против РФ и о готовно-
сти вводить вторичные санк-
ции в отношении иностранных 
банков.

ЦФА — одна из альтернатив. 
Их применение во внешнеэконо-
мической деятельности обсуж-
дается давно: ведутся перегово-
ры в Госдуме, создаются рабочие 
группы при ТПП, поделился руко-
водитель направления по разви-
тию цифровых проектов BitRiver 
Александр Барышников.

— Впрочем, скрыть операции 
в ЦФА от международного сообще-
ства, скорее всего, будет невозмож-
но из-за требований к прозрачно-
сти и отслеживаемости трансакций 
в глобальной финансовой системе, — 
уверен Ярослав Кабаков из «Фина-
ма».

Однако, по его словам, эти меры 
могут снизить зависимость от западо-
центричных финансовых схем и укре-
пить экономический суверенитет уча-
ствующих государств.
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ПК, бренд
В России вырос спрос на компьютеры кустарной сборки

Валерий Кодачигов

В первые с конца 1990-х годов в Рос-
сии вырос спрос на настольные ком-

пьютеры, собранные кустарным спосо-
бом в магазинах электроники и мелких 
мастерских. Об этом «Известия» узна-
ли из отчёта компании — партнёра не-
скольких производителей электроники. 
В 2023-м 20% десктопов пришлось на та-
кие машины — в два раза больше, чем го-
дом ранее. Спрос на них подскочил после 
ухода из РФ крупных мировых произво-
дителей. Такие устройства стоят при-
мерно на 10% дешевле, чем продукция 
известных брендов, — к тому же можно 
заказать гаджет, идеально соответству-
ющий потребностям и бюджету, отме-
чают аналитики.

В 2023 году 20% настольных ПК, про-
данных в России, не относилось к ка-
кому-либо бренду — то есть они были 
собраны кустарным или полукустар-
ным способом прямо в магазине или 
на радиорынке согласно требованиям 
заказчика (зачастую из принесённых 
им запчастей). В 2022-м такие устрой-
ства занимали всего 11% рынка, следу-
ет из отчёта компании — партнёра не-
скольких производителей электроники.

При этом продажи таких девайсов 
за год выросли более чем в два раза — 
примерно до 260 тыс. штук, подсчитали 
авторы документа. Эти данные подтвер-
дил «Известиям» источник, близкий 
к одному из импортёров техники.

Кустарная сборка компьютеров под 
заказ практиковалась всегда, однако 
рост интереса к таким девайсам наблю-
дается впервые с конца 1990-х — начала 
2000-х годов, отметил ведущий аналитик 
Mobile Research Group Эльдар Муртазин.

— Поскольку настольные компью-
теры ведущих мировых брендов пере-
стали поставляться в Россию — во вся-
ком случае по параллельному импорту 
их ввозится значительно меньше, чем 
ноутбуков, — нишу захватывают ло-
кальные сборщики. Собрать настоль-
ный ПК на коленке из запчастей, ко-
торые удалось приобрести, в отличие 
от ноутбука, не проблема. При этом 
такое устройство при сопоставимых 
характеристиках может оказаться 
дешевле, чем десктоп известного брен-
да, — сказал эксперт.

Основные покупатели самосбор-
ных компьютеров — геймеры, кото-
рым нужны прокачанные ПК с опреде-
лёнными характеристиками. Такие ПК 
также нужны, например, работающим 
из дома разработчикам, людям творче-
ских специальностей, малому бизнесу, 
добавил он.

— Запрос на сборку ПК вместо покуп-
ки готового — тренд рынка, тесно свя-
занный с развитием гейминга в России. 
Такой вариант привлекает потребителя 
возможностью получить систему с оп-
тимальными для него техническими 
характеристиками и при этом сэконо-
мить. Сегодня собрать компьютер само-
стоятельно оказывается дешевле, чем 
покупать с полки. Разница в цене меж-
ду готовой и собранной системой со-
ставляет порядка 10%, — отметили в IT-
холдинге Fplus.

Современные ПК имеют открытую 
архитектуру, благодаря чему их можно 
собирать буквально как конструктор, 
быстро заменяя один элемент другим, 
поэтому даже самостоятельная сбор-
ка техники фактически уже не являет-
ся кустарной, считает представитель 
компании.

По данным «Авито», за прошед-
ший год продажи компьютеров, собран-
ных частными лицами, выросли на 66% 
в сравнении с 2022-м. В 2023-м средняя 
цена такого ПК составила 40 тыс. рублей.

На Wildberries доля таких дескто-
пов в 2023 году приросла на 30% по от-
ношению к 2022-му, отметили в пресс-
службе маркетплейса. Спрос создают 
как частные пользователи, так и сбор-
щики, считают в компании. Косвен-
но это подтверждает и резкий спрос 
на комплектующие — их продажи в про-
шлом году выросли на 40%, уточнил 
представитель онлайн-площадки.

— Популярность кастомных сборок 
обусловлена несколькими фактора-
ми. Во-первых, это выгодно — покуп-
ка отдельных компонентов и последу-
ющая сборка их в единый ПК зачастую 
выходит дешевле, чем устройство кон-
кретного бренда. Во-вторых, можно со-
брать компьютер конкретно под свои 
потребности и задачи, например с бо-
лее производительными процессором 
или видеокартой. И в-третьих, сочета-
ние комплектующих разных конфигу-
раций может дать лучшее сочетание 
«производительность — цена» по срав-
нению с фирменным ПК, особенно для 
задач, требующих каких-то специфиче-

ских характеристик, — рассказал «Изве-
стиям» руководитель категории «Элек-
троника» в «Авито» Павел Комаров.

Он отметил: в прошлом году выросли 
продажи комплектующих для компью-
теров. Например, количество продан-
ных на платформе процессоров было 
на 10% больше, чем в 2022-м. Рост также 
произошёл в категории корпусов (4%), 
материнских плат (8%), систем охлаж-
дения (5%).

Руководитель категории «Деловые 
и хозяйственные услуги» Александр 
Семочкин добавил, что в 2023-м спрос 
на услуги по сборке ПК вырос в 2,5 раза 
по сравнению с 2022-м. Также, по его 
словам, число мастеров по сборке ком-
пьютеров, предлагающих свои услуги 
на платформе, увеличилось на 68% от-
носительно 2022 года.

В 2023-м продажи настольных ПК 
на Ozon в штучном выражении вырос-
ли в три раза год к году, сообщили в ком-
пании.

— При этом доля настольных noname-
компьютеров снизилась на 2 п.п. год 
к году и в 2023-м составила 20,4% в штуч-
ном выражении, — сообщили «Извести-
ям» в пресс-службе маркетплейса.

Его представители отмечают рост 
доли профессиональных российских 
сборщиков, которые инвестируют 
в собственные производственные ли-
нии, работают над улучшением каче-
ства клиентского сервиса и гарантий-
ной поддержки. Число таких мастеров 
на Ozon за год увеличилось на 15 п.п. 
и составляет 50% от общего объёма, со-
общили в компании.

— В 1990–2000-х годах иностранные 
компьютеры от известных произво-
дителей были дорогими, а доверие 
к российским брендам было невели-
ко, напомнил руководитель проекта 
Content-Review Сергей Половников. — 
Сейчас мода на самосборные компью-
теры возвращается не только из-за же-
лания сэкономить, но и из-за того, что 
сборка при покупателе гарантирует, 
что ему не подсунут б/у запчасти, что 
компьютер будет действительно но-
вый.

В условиях отсутствия готовой про-
дукции известных зарубежных брендов 
это важный стимул, считает он.

Основной риск покупки такого ком-
пьютера в том, что отдельные ком-
плектующие далеко не всегда идеаль-
но совместимы: к примеру, те или иные 
операции из-за этого могут выполнять-
ся медленнее, чем ожидалось. Поэтому 
сборка и доводка ПК зачастую требу-
ет помощи профессионалов, резюми-
ровал эксперт.

Экономика и бизнес

Насквозь движу
AR-очки помогут проводить нейрохирургические операции

Денис Гриценко

Российские учёные разработали тех-
нологию дополненной реально-

сти для проведения нейрохирургиче-
ских операций в полевых условиях. Она 
включает в себя AR-очки и программное 
обеспечение, которое позволяет меди-
ку в неотложных ситуациях проводить 
экстренные вмешательства по подсказ-
кам более опытных коллег. Речь, в част-
ности, идёт об удалении внутричереп-
ной гематомы или трепанации черепа. 
Это поможет сохранить жизни пациен-
тов, которых нельзя транспортировать 
в госпиталь. По мнению экспертов, тех-
нология даёт множество преимуществ 
врачам, однако, для того чтобы она ста-
ла по-настоящему массовой, понадобят-
ся большие ресурсы.

�� НЕ ВТИРАТЬ ОЧКИ

Специалисты Первого МГМУ им. И.М. 
Сеченова Минздрава РФ совместно 
с коллегами из Национального меди-
цинского исследовательского центра 
(НМИЦ) нейрохирургии имени акаде-
мика Н.Н. Бурденко разработали тех-
нологию дополненной реальности для 
нейрохирургии. Она включает в себя 
специальные AR-очки и программное 
обеспечение, благодаря которым опе-
рирующие хирурги смогут передавать 
изображение с места операции и про-
водить вмешательство под дистанци-
онным контролем более опытных спе-
циалистов. Как считают разработчики, 
эта возможность будет особенно вос-
требована в экстренных ситуациях. 
Например, когда требуется срочная 
медицинская помощь на удалённых 
территориях или в военно-полевых ус-
ловиях, а опыта или знаний у медиков 
на местах недостаточно.

— Сегодня возможности телемедици-
ны используются довольно ограничен-
но — только в рамках телеконсультаций 
в различных мессенджерах. Наше AR-
устройство позволит расширить спектр 
оказания телемедицинской помощи. 
Например, реализовать контроль бо-
лее опытных специалистов при опера-
тивных вмешательствах, в частности 
в экстренной нейрохирургии. С помо-
щью AR-очков врачи смогут связаться 
с экспертами из федеральных учреж-

дений и получить необходимую кон-
сультативную помощь, — отметил учё-
ный Института клинической медицины 
Сеченовского университета Антон Ар-
темьев.

Технологии дополненной реаль-
ности в хирургии используют сейчас 
по всему миру, в том числе и в России, 
отметили авторы проекта. Особенность 
предложенного подхода состоит в том, 
что он предназначен специально для 
нейрохирургии и позволяет выполнять 
максимально точную нейронавигацию. 
То есть врач получит возможность рас-
считать каждое своё действие до мил-
лиметра. По плану разработчиков это 
будет реализовано в системе с помо-
щью привязки голограммы, которую 
видит медик, к ориентирам — высту-
пам на костях.

При использовании технологии ин-
формация передаётся с индикатора 
на лобовом стекле AR-очков на экран 
монитора хирургу-ментору. Исполь-
зуя планшет, он, в свою очередь, мо-
жет передавать на дисплей AR-очков 
подопечного голосовые или визуаль-
ные указания.

Благодаря такому контролю врач 
на месте сможет максимально точно 
выполнить вмешательство. Например, 
в экстремальных условиях у пациен-
та выявлена внутричерепная гематома, 
и ему необходимо по жизненным пока-
заниям в экстренном порядке её уда-
лить. Либо есть признаки нарастания 
внутричерепного давления, что также 
опасно для жизни. Технология позво-
лит поставить вентрикулярный дренаж 
(дренирование желудочков головного 
мозга с целью отведения избыточной 
цереброспинальной жидкости), не под-
вергая пациента транспортировке. Под 
контролем нейрохирурга из крупного 
центра медик сможет выполнить тре-
панацию черепа, обработать рану по-
верхности головы пациента, установить 
люмбальный дренаж для оттока спин-
номозговой жидкости и т.д.

�� ПРАКТИЧЕСКИЕ ВОПРОСЫ

Методику уже апробируют в НМИЦ 
нейрохирургии имени академика Н.Н. 
Бурденко. В дальнейшем разработчи-
ки планируют масштабировать проект 
и применять AR-очки и в других отрас-

лях хирургии. Ещё одна область при-
менения технологии — обучение орди-
наторов, которые смогут выполнять 
оперативные вмешательства под кон-
тролем более опытных врачей.

Технологии дополненной реаль-
ности для нейрохирургии дают мно-
жество преимуществ, потому что по-
зволяют создать виртуальную модель 
проблемного участка головного мозга 
и позвоночника, рассказал «Известиям» 
ведущий научный сотрудник отдела не-
отложной нейрохирургии НИИ СП им. 
Н.В. Склифосовского Алик Каландари.

— Более опытный специалист мо-
жет дистанционно подсказать, сори-
ентировать и обратить внимание вра-
ча на нюансы, которые нужно учесть. 
Дополненная реальность использует-
ся в различных областях медицины, мо-
жет применяться и в нейрохирургии. 
Основная польза методики — в созда-
нии трёхмерного пространства, кото-
рое позволяет врачу более подробно 
проанализировать анатомию поражён-
ного участка. А чем детальнее изучена 
анатомия, тем лучше результат опера-
ции, — сказал Алик Каландари.

Применение технологий виртуаль-
ной и дополненной реальности в теле-
хирургии и при подготовке медицин-
ских специалистов кажется не просто 
перспективным, а даже неизбежным, 
считает заведующий лабораторией 
анализа показателей здоровья насе-
ления и цифровизации здравоохране-
ния МФТИ Станислав Отставнов. При 
этом речь не только о нейрохирургии, 

а в принципе о системах для ассисти-
рования при выполнении задач повы-
шенной сложности.

— Но на пути к этому предстоит 
справиться с рядом ключевых пре-
град — в первую очередь с отсутстви-
ем соответствующего оборудования, 
программного обеспечения, необходи-
мостью принятия регуляторных изме-
нений. Этот путь займёт в лучшем слу-
чае несколько лет, — сказал Станислав 
Отставнов.

Подобные технологии уже точеч-
но внедряются в мире. Чтобы они ока-
зались в достаточной степени доступ-
ными, потребуются огромные ресурсы. 
Сегодня, как правило, подобные методы 
применяются при подготовке медицин-
ских специалистов только крупными 
учебными заведениями, отметил спе-
циалист.

— Я не считаю, что в экстренных ней-
рохирургических оперативных вме-
шательствах будет возможность ис-
пользовать AR-технологию именно 
оперирующему нейрохирургу, но она 
может послужить ассистенту с целью 
экстренной подготовки операции, пре-
доперационной разметки и интраопе-
рационных исследований, — отметила 
врач-нейрохирург кафедры неврологии 
и нейрохирургии Медицинского инсти-
тута РУДН Залия Якупова.

Также технология может использо-
ваться смежными специалистами для 
совместного мозгового штурма при 
рассмотрении клинического случая, 
добавила эксперт.

Современные ПК имеют 
открытую архитекту-
ру, благодаря чему их 
можно собирать бук-
вально как конструктор, 
быстро заменяя один 
элемент другим

ТЕХНОЛОГИИ 
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пирамиды. Зачастую люди прямо гово-
рят, что понимают опасность операции, 
однако им кажется, что они успеют за-
работать и «выскочить» из проекта.

В других банках также привлека-
ют специалистов для общения с кли-
ентами, которые попали под влияние 
мошенников. Например, такой метод 
использовали в Сбере, писали «Изве-
стия». После блокировки подозритель-
ной операции там в несколько этапов 
пытаются убедить жертву отказаться 
от перевода злоумышленникам. В край-
них случаях человека просят посетить 
отделение банка, а к разговору при-
влечь сотрудника службы безопасно-
сти, родственников и даже психолога.

«Известия» направили запрос 
в крупнейшие кредитные организа-
ции, рассматривают ли там введение 
подобного механизма защиты от со-
циальной инженерии.

Клиенты могут находиться в насе-
лённых пунктах, где нет представи-
тельства банка, что затрудняет выезд 
к нему, отметил начальник департа-
мента кибербезопасности банка «Зе-
нит» Олег Волков. Он добавил: по оцен-
ке финорганизации, взаимодействие 
с пользователем по телефону остаёт-
ся эффективным.

В Росбанке реализован комплекс 
мер, направленных на раннее выявле-
ние и предотвращение операций без 
согласия клиента, сообщил директор 
департамента информационной без-
опасности Росбанка Михаил Иванов.

�� ДОЛЖНЫ ЛИ БАНКИ ВЕРНУТЬ 
ПОХИЩЕННЫЕ ДЕНЬГИ

Новые методы защиты кредитные ор-
ганизации внедряют в преддверии из-
менения законодательства по защите 
клиентов. В РФ уже принят закон, ко-
торый обязывает банки проверять все 
переводы физлиц на наличие призна-
ков мошенничества и сверять их с ба-
зой ЦБ о случаях и попытках несанк-
ционированных операций. Если деньги 
отправляются на сомнительные счета 
или подозрение вызывает сама транс-
акция, то банк может приостановить 
её на два дня — так называемый «пери-
од охлаждения».

Если финансовая организация 
не предприняла указанные меры для 

защиты клиента, она должна будет 
вернуть ему деньги. Такая норма всту-
пит в силу в июле 2024 года.

Встреча и разговор с сотрудником 
банка «вживую» действительно повы-
сят доверие человека и могут помочь 
ему избежать фишинговой атаки мо-
шенников, считает руководитель ис-
следовательской группы Positive 
Technologies Ирина Зиновкина. Одна-
ко финорганизациям важно осозна-
вать, что злоумышленники тоже часто 
вынуждают людей прийти в отделе-
ние, чтобы, например, взять кредит или 
снять деньги со счёта, подчеркнула экс-
перт. Таких клиентов тоже нужно защи-
щать от действий злоумышленников.

Описанный метод борьбы с соци-
альной инженерией можно считать 
комфортным для граждан. Однако с ре-
ализацией могут возникнуть сложно-
сти, считает руководитель аналити-
ческого центра компании Zecurion 
Владимир Ульянов. Это значитель-
но увеличит издержки банка, поэто-
му вряд ли такую систему можно бу-
дет использовать для всех клиентов 
и переводов. Возможно, только в ис-
ключительных случаях или для огра-
ниченного числа самых состоятель-
ных клиентов, отметил эксперт. В ином 
случае издержки придётся переклады-
вать на потребителей.

Наконец, распространение прак-
тики выездов к людям может приве-
сти к появлению новой мошенниче-
ской схемы, когда «гастролёры» будут 
выдавать себя за сотрудников банка, 
предупредил Владимир Ульянов.

Обычно для выявления подозри-
тельных операций финорганизации 
используют антифрод-системы, ко-
торые проверяют трансакции на со-
ответствие неким правилам, расска-
зала Ирина Зиновкина из Positive 
Technologies. Кроме того, современ-
ные антифрод-системы могут обучать-
ся и выявлять отклонения от некоего 
стандартного поведения пользователя.

В 2023 году объём операций без 
согласия клиентов увеличился 
на 11,5% по сравнению с 2022-м и до-
стиг 15,8 млрд, следует из данных ЦБ. 
При этом кредитные организации вер-
нули только 8,7%, или 1,4 млрд, из них. 
В предыдущем году доля была ещё 
ниже — 4,4%.

ЦФА — это цифровые права (разновидность имущественных прав), запи-
санные в виде программного кода в распределённом реестре. К ним не от-
носятся криптовалюты или цифровые валюты центральных банков. У них 
один эмитент. Российские ЦФА не обращаются ни на одной криптобир-
же. По закону право выпуска ЦФА есть у операторов информационных си-
стем. Чтобы получить такой статус, компания должна войти в специальный 
реестр ЦБ. ЦФА могут быть обеспечены различными активами, например 
металлами, акциями или финансовыми обязательствами корпораций.

          Справка «Известий»
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A — Пользователи не просто 
выбирают простейшие па-

роли, но применяют одни и те же со-
четания для различных сервисов. Это 
создаёт угрозу взлома с помощью по-
вторного их использования (password 
reuse), — предупредил основатель DLBI 
Ашот Оганесян.

Проблема в том, что пользовате-
ли зачастую не разделяют ресурсы 
на «важные» и «не очень», отметил ге-
неральный директор SafeTech Lab Алек-
сандр Санин. Люди, как правило, ис-
пользуют два-три стандартных пароля 
для всех своих сервисов. После взло-
ма одного доступ открывается сразу 
к нескольким, пояснил эксперт. Таким 
образом, под угрозой могут оказаться 
даже корпоративные аккаунты.

— Почти все методики подбора ос-
нованы на так называемых словарях — 
базах похищенных паролей. Тогда зло-
умышленнику не нужно перебирать 
все возможные комбинации символов. 
Во время атаки применяются словари 
размером более 100 гигабайт, а также 
используются графические процессо-

ры, позволяющие ускорить этот про-
цесс, — предупредил начальник управ-
ления информационной безопасности 
банка «Ренессанс» Дмитрий Стуров.

Быстрое развитие технологий, 
в том числе квантовых, позволяет 
за минуту взламывать пароли мень-
ше десяти  символов, состоящие 
только из строчных букв, а сочета-
ния из цифр — ещё быстрее, уточни-
ли в МТС-банке. Сложные комбина-
ции символов также более устойчивы, 
если произошла утечка сведений с ре-
сурса — их труднее и дольше дешиф-
ровать, добавил руководитель анали-
тического центра компании Zecurion 
Владимир Ульянов.

Впрочем, крупные компании, ко-
торые работают с чувствительны-
ми данными пользователей, обычно 
предъявляют высокие требования 
к паролям. Устанавливать сложные 
сочетания символов требуют в ВТБ, 
Росбанке, Газпромбанке, «Зените», 
«Абсолюте», крымском РНКБ, а также 
в «Мега Фоне», сообщили «Известиям» 
в пресс-службах этих организаций.

«Треть россиянок имеют абсолютные 
показания к кесареву сечению»
Профессор Сеченовского университета Анатолий Ищенко — о поздних родах, 
демографической яме и репродуктивном потенциале страны

София Прохорчук

В России кесарево сечение показано 
30% женщин, тогда как во всём мире 

эта доля составляет около 15%, рассказал 
в интервью «Известиям» заведующий ка-
федрой акушерства и гинекологии Пер-
вого Московского государственного 
медицинского университета имени Се-
ченова Анатолий Ищенко. Это, полагает 
он, связано с увеличением частоты ос-
ложнений во время беременности и ро-
дов, но всё чаще именно о таком способе 
просят сами женщины. Эта тема, в част-
ности, обсуждалась на I Международ-
ном форуме материнства и детства, 
который проводит 15–16 февраля Сече-
новский университет. Когда и благодаря 
чему в России увеличится рождаемость, 
как возраст родителей влияет на разви-
тие различных патологий у плода и поче-
му даже в XXI веке опасно рожать дома — 
в нашей беседе с Анатолием Ищенко.

Какова сейчас динамика рождаемости?
Современная демографическая 

ситуация в России характеризуется 
снижением числа молодых женщин, 
на долю которых приходится основ-
ное количество рождений, и тем, что 
женщины откладывают беременность 
на более позднее время. Но эта тенден-
ция наметилась ещё в прошлом веке. 
Это следствие той демографической 
ямы, которую мы имели в 90-е годы про-
шлого века.

Сейчас в России среднее количество 
рождений на одну женщину детород-
ного возраста составляет 1,42. По ито-
гам 2022 года показатель рождаемости 
снизился на 6,7%, за 2023-й — на 4,5%. 
Предполагается, что лишь в 2026 году 
мы вернёмся к позитивным аспектам 
рождаемости.

За счёт чего вернёмся?
Чтобы решить демографические про-

блемы и укрепить систему социальной 
защиты материнства и детства, госу-
дарство уделяет большое внимание со-
циальной поддержке молодых пар и се-
мей с детьми.

Как женщины чаще всего рожают? Ка-
кова сейчас статистика показаний к ке-
сареву сечению?

Конечно, большую часть родов со-
ставляют естественные, но, по данным 
Всемирной организации здравоохра-
нения, частота оперативного родораз-
решения растёт во всём мире — около 
15% женщин имеют абсолютные пока-
зания к кесареву сечению. В России этот 
показатель составляет 30%, а в некото-
рых акушерских стационарах может до-
стигать 40% и более. В нашей клинике 
на них приходится более половины. Это 
обусловлено тем, что мы федеральное 
учреждение, у нас концентрируются па-
циентки с различными акушерскими 
осложнениями и соматическими пато-
логиями.

Если же говорить глобально, увели-
чение количества кесаревых во всём 
мире связано с ростом численности 
населения, возрастанием частоты аку-
шерских и соматических осложнений 
во время беременности и родов. Кро-
ме того, участились просьбы женщин 
о проведении им кесарева сечения.

А как вы относитесь к этому способу?
После кесарева сечения образуется 

рубец на матке, что может накладывать 
отпечаток на репродуктивную функ-
цию женщины. Однако во время бере-
менности и родов нередко возникают 
такие ситуации, когда кесарево сече-
ние является единственным безопас-
ным методом родоразрешения.

Правда ли, что после кесарева сечения 
есть противопоказания к деторождению 
естественным путём или это миф?

Всё индивидуально. В целом в совре-
менном акушерстве естественные роды 
после кесарева сечения — нормальная 
практика.

Возраст родителей может сказаться 
на развитии плода? Иногда пары пугают, 
что при зачатии плода после 30 лет у них 
может родиться ребёнок с расстрой-
ством аутистического спектра или син-
дромом Дауна. Это так?

Возраст родителей действительно 
влияет на развитие различных пато-
логий у плода. Чем старше родители, 
тем выше риски. Сейчас средний воз-
раст женщины при рождении ребёнка 
составляет практически 29 лет. В про-

шлом веке, особенно в начале, женщи-
на в 19 лет была уже старородящей. Тог-
да рожали рано и помногу, но сейчас всё 
изменилось.

Теперь люди сначала становятся 
на ноги, обзаводятся семьёй, делают ка-
рьеру и потом уже задумываются о де-
торождении. Но это во всём развитом 
мире так, не только в России.

Поэтому риск патологии при рожде-
нии детей в позднем возрасте возраста-
ет, к сожалению. И эта частота возрас-
тает после 35 лет, и резко — после 40 лет.

А рождение двойни или тройни обуслов-
лено генетически?

Да, но сейчас рождению за раз дво-
их и троих детей также способствуют 
вспомогательные репродуктивные тех-
нологии. При их использовании в 14% 
случаев рождается двойня или тройня.

Какова сейчас статистика экстракорпо-
рального оплодотворения (ЭКО) в Рос-
сии?

В среднем в стране в результа-
те процедуры ЭКО появляется на свет 
0,5% от общего числа новорождённых. 
В 2021 году количество циклов ЭКО вы-
росло на 8,2% по сравнению с 2020-м. 
В 2022-м выросло на 2,7% по сравнению 
с предыдущим годом.

ЭКО не всегда с первого раза полу-
чается. Может быть и 5, и 10, и 12, и даже 
больше попыток, чтобы в результате по-
лучить ребёнка. Кстати, если ранее по-
сле ЭКО часто рекомендовали кесарево 
сечение, то сейчас нет.

Как вы относитесь к анестезии при родах?
Существуют разные методы обез-

боливания родов, но с приходом в аку-
шерство эпидуральной анестезии (ког-
да лекарство вводится в область между 
позвоночником и внешней оболочкой 
спинного мозга. — «Известия») она за-
няла лидирующие позиции. Это самый 
безопасный метод обезболивания для 
малыша. Я понимаю, что ребёнок дол-
жен в муках родиться. Но хочется об-
легчить женщине страдания. Именно 
использование анестезии помогает это 
сделать и провести роды более щадящи-
ми и для женщины, и для ребёнка.

В последнее время популярны домашние 
роды. Как вы к ним относитесь?

Отрицательно. Даже в XXI веке роды 
на дому могут закончиться трагедией 
для женщины и плода. Мы все помним, 
чем закончились роды жены князя Бол-
конского, а это были как раз домашние 
роды.

Общество

Войти в мираж
Организатор подпольных казино сел на восемь лет

Станислав Кучушев

Восемь лет колонии строгого режима 
получил владелец московских биз-

нес-центров «Даниловский» и «Речники» 
Сергей Ерков за создание преступного 
сообщества. Оно контролировало сеть 
замаскированных под платёжные терми-
налы игровых автоматов в Москве и Мор-
довии. Помогал Еркову в нелегальном 
бизнесе предприниматель из Саранска 
Александр Горлышкин, всего же в банду 
входили около 20 человек. Горлышкина 
суд приговорил к семи годам лишения 
свободы. По данным следствия, только 
в Мордовии с 2015 по 2017 год банда за-
работала на нелегальном игорном биз-
несе более 66 млн рублей.

Никулинский райсуд столицы 
15 февраля приговорил к восьми годам 
колонии строгого режима владель-
ца московских бизнес-центров «Дани-
ловский» и «Речники» Сергея Еркова. Его 
обвиняли в создании организованного 
преступного сообщества (ОПС) и прове-
дении незаконных азартных игр.

По данным следствия, в январе 
2015 года Ерков вступил в преступный 
сговор с предпринимателем из Саран-
ска Александром Горлышкиным. В свою 
банду они привлекли более 15 человек, 
в том числе и сотрудника полиции. Зло-
умышленники устанавливали в развле-
кательных центрах и магазинах Москвы 
и Мордовии игровое оборудование, за-
маскированное под платёжные терми-
налы. На самом же деле на них устанав-
ливалось программное обеспечение 
для слот-игр.

В ходе обысков, проведённых в офи-
сах и квартирах по 33 адресам в Мо-
скве и Мордовии, оперативники изъя-
ли 260 единиц игрового оборудования 
и комплектующих к нему, системы ви-
деонаблюдения и чёрную бухгалтерию. 

Ранее в пресс-службе МВД сообщили: 
доход фигурантов дела от нелегально-
го бизнеса только в Мордовии превы-
сил 66 млн рублей.

Гособвинение полагает, что участни-
ки банды занимались сборкой, транс-
портировкой и установкой автоматов, 
поддерживали работу онлайн-ресур-
сов с нелегальными азартными играми. 
Также в ходе расследования главарям 
ОПС предъявили дополнительные обви-
нения в нарушении авторских и смеж-
ных прав и отмывании денег. Несмотря 
на внушительную доказательную базу, 
Ерков и Горлышкин вину не признали. 
Последнему суд назначил семь лет ко-
лонии общего режима.

Сроки от шести лет условно до вось-
ми лет колонии строгого режима полу-
чили ещё 13 участников ОПС. Защита 
подсудимых отказалась от коммента-
риев.

В России запрет на деятельность 
казино и игровых автоматов действу-
ет с 2009 года, исключением являют-
ся только четыре игорные зоны. Закон 
положительно повлиял на социальную 

сферу и позволил многим людям изба-
виться от игровой зависимости, счи-
тает криминалист Михаил Игнатов. 
Но спрос среди заядлых лудоманов по-
родил предложение со стороны тенево-
го бизнеса, считает он.

— Игромания — болезнь, и многие, 
подверженные ей, остаются без крыши 
над головой, проигрывая даже недви-
жимость. Конечно же, принятие зако-
на стало правильным решением. Воз-
можно, его нужно было ввести раньше, 
но, к сожалению, зависимые люди всег-
да найдут выход, — рассказал эксперт.

По его словам, через 14 лет после 
принятия закона проблема подпольных 
казино остаётся острой, а злоумышлен-
ники находят всё новые способы кон-
спирации.

— Эти заведения открываются под 
ширмой компьютерных клубов и бук-
мекерских контор, игровые автоматы 
прячут в подвалах, а двери зачастую 
снабжены кодовыми замками, — пояс-
нил Михаил Игнатов.

Он также заявил, что организаторов 
подобных заведений необходимо при-

влекать к такой же ответственности, 
как и наркоторговцев.

Часто за деятельностью подпольных 
казино и игровых автоматов стоят кор-
румпированные сотрудники правоох-
ранительных органов, считает адвокат 
Максим Калинов.

— Так как расположение таких заве-
дений всем известно, то в их крыше-
вании могут участвовать, например, 
участковые, — сказал адвокат.

Эксперт подчеркнул: принятие зако-
на о регулировании деятельности игро-
вой отрасли привело к «уходу сверхпри-
быльного бизнеса в тень».

Например, в 2021 году СК по Амур-
ской области сообщил о задержании 
двух сотрудников полиции по подо-
зрению в получении взятки и злоупо-
треблении должностными полномочия-
ми. По данным следствия, полицейские 
получили деньги от представителя под-
польного игорного заведения, располо-
женного в Благовещенске. Полицейские 
за взятку согласились прекратить сбор 
доказательств и отказать в возбужде-
нии уголовного дела в отношении орга-
низаторов незаконного бизнеса.

Самым крупным успехом следовате-
лей стала ликвидация в 2018 году сети 
из нескольких десятков подпольных 
игровых заведений, принадлежавших 
профессиональному игроку в покер Ан-
тону Бажанову. МВД и ФСБ в сентябре 
2018-го были задержаны около 100 че-
ловек. В январе 2020 года Главное след-
ственное управление СК завершило 
расследование уголовного дела, насчи-
тывающего около 300 томов, 68 человек 
оказались на скамье подсудимых.

Представители СК тогда сообщали: 
выручка от деятельности незаконных 
казино, скрывавшихся под видом бук-
мекерских контор, могла составлять 
миллиарды рублей.

« СЕЙЧАС В РОС-
СИИ СРЕДНЕЕ 
ЧИСЛО РОЖДЕ-

НИЙ НА ОДНУ ЖЕНЩИНУ 
ДЕТОРОДНОГО ВОЗРАСТА 
СОСТАВЛЯЕТ 1,42. ПО ИТО-
ГАМ 2022-ГО ПОКАЗАТЕЛЬ 
РОЖДАЕМОСТИ СНИЗИЛ-
СЯ НА 6,7%, ЗА 2023 ГОД — 
НА 4,5%

Задержание Сергея Еркова и Александра Горлышкина
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Сорвало в метель
Москва бьёт рекорды по зимним осадкам

Ксения Набаткина, Роман Солдатов

С негопад, который начался в Москве 
в ночь на четверг, может продлить-

ся до понедельника, 19 февраля, рас-
сказали «Известиям» метеорологи. Уже 
утром 15 февраля высота снежного 
покрова в столице местами достигла 
64 см — это полторы климатические 
нормы. А в ближайшие дни она навер-
няка превысит максимум этой зимы, 
полагают эксперты. Снегопад при-
вёл к заторам на дорогах и перебоям 
в работе общественного транспорта. 
В первой половине дня горожане жа-
ловались на заметённые дороги, лёд 
под снегом и отсутствие снегоубороч-
ной техники на дорогах. Но городские 
службы заверили, что работают в уси-
ленном режиме.

�� СЛОЖНАЯ ОБСТАНОВКА

В четверг утром многие москвичи 
и гости столицы столкнулись с пере-
боями в работе общественного транс-
порта. Причиной стал сильный снего-
пад, который начался примерно в три 
часа ночи. Так, на севере Москвы трам-
ваи ходили с большими перерывами.

— Вроде ходят не все маршруты, 
а лишь некоторые, — делились опасе-
ниями люди, которые ждали транс-
порт на заметаемых снегом останов-
ках.

Интервалы движения транспорта 
увеличились, в результате на оста-
новках собирались толпы людей. Дол-

гожданные трамваи и автобусы при 
этом приходили уже переполненными.

В районе Павелецкого вокзала 
трамваи также ходили с большими 
интервалами.

— Мы ждём уже 45 минут, — жалова-
лись некоторые пассажиры.

В результате люди, которые спе-
шили на работу, предпочитали идти 
пешком. Но тротуары были завалены 
снегом, под которым скрывался лёд, 
поэтому передвигаться приходилось 
крайне осторожно.

— Ничего себе Москва! Совсем что 
ли не чистят?! И какой опасный лёд! — 
жаловалась своему спутнику жен-
щина, бредущая с большими сумка-
ми по заснеженному тротуару. — Даже 
у нас в городе такого нет!

В воскресенье и понедельник в цен-
тральных и южных регионах России 
прошёл ледяной дождь. Этот лёд и за-
крыл в итоге снег.

В ликвидации последствий сне-
гопада в Москве 15 февраля были за-
действованы более 165 тыс. человек 
и 14,5 тыс. единиц техники, сообщи-
ли в столичном комплексе городско-
го хозяйства.

— Обстановка достаточно сложная. 
В связи с неблагоприятными погод-
ными условиями все городские служ-
бы работают в режиме повышенной 
готовности, — рассказал заместитель 
мэра Москвы Пётр Бирюков.

Он указал, что дороги непрерывно 
мониторят, а улицы прометают с по-
мощью специальной техники.

— Проводим циклы работ по сплош-
ному механизированному промета-
нию и противогололёдной обработке 
ключевых магистралей, чтобы обе-
спечить беспрепятственное движе-
ние общественного транспорта и опе-
ративных служб, — заявил вице-мэр.

Пётр Бирюков заверил, что внима-
ние уделяют и очистке пешеходных 
зон, тротуаров, подходов к останов-
кам общественного транспорта, объ-
ектам соцсферы.

Из-за непогоды аварийно-восста-
новительные бригады инженерных 
компаний и префектур округов пе-
решли на режим круглосуточного де-
журства. Для помощи водителям в том 
числе на МКАД дежурят тягачи.

К вечеру четверга ситуация на до-
рогах столицы оставалась сложной, 
отметили в Центре организации до-
рожного движения Москвы (ЦОДД). 
Среди причин загруженности дорог 
там назвали большое количество сне-
га, снижение общих скоростей, мел-
кие аварии, застрявшие на МКАД 
и эстакадах фуры.

— Рекомендуем отказаться от по-
ездок на автомобиле и использовать 
метро. Городской транспорт рабо-
тает штатно, — заявили в ЦОДД. — 
Будьте внимательны: соблюдай-
те скоростной режим и дистанцию. 
Не отвлекайтесь на телефон во вре-
мя движения. Будьте особо внима-
тельны на эстакадах и мостах.

Затруднения возникли и в работе 
служб доставки по городу.
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Общество

Режиссёр: Юрий Хмельницкий. 
В ролях: Александр Петров, Мария 
Аронова, Анна Савранская, Степан 
Белозёров, Сергей Лавыгин, Сергей 
Беляев, Василий Копейкин.

Третья часть отечественной мело-
драмы «Лёд» вышла в прокат 14 февра-
ля. Режиссёрское кресло занял Юрий 
Хмельницкий — для него картина ста-
ла дебютом в полном метре. До этого 
над историей работали Олег Трофим 
(«Лёд») и Жора Крыжовников («Лёд 2»). 
В продолжении к своим ролям верну-
лись Александр Петров, Мария Ароно-
ва. А в центре сюжета на этот раз ока-
залась дочь главного героя Надя (Анна 
Савранская).

В третьей части история закольцо-
вывается. Повзрослевшая Надя тоже 
стала фигуристкой, как и её мама, ко-

торую в первых двух фильмах играла 
Аглая Тарасова. Девушка грезит о куб-
ке, а ещё влюбляется в дерзкого хокке-
иста из Москвы. Отец девушки Саша Го-
рин в исполнении Александра Петрова 
не в восторге ни от первого, ни от вто-
рого, потому что старается оберегать 
дочь от любых трудностей. Но любовь 
и мечта сильнее препятствий.

Режиссёр: Чан Ань Хунг.  
В ролях: Жюльет Бинош, Бенуа Ма-
жимель, Эммануэль Салинже, Па-
трик д’Асумсао, Галатея Беллуджи, 
Ян Хамменекер, Фредерик Фисбах.

Французская романтическая дра-
ма, поставленная Чан Ань Хунгом 
и получившая приз за лучшую ре-
жиссуру на 76-м Каннском кинофе-
стивале. Там же состоялась мировая 
премьера фильма. В оригинале он на-
зывается «Страсть Додена-Буффана» 
и основан на книге Марселя Руффа, 
написанной сто лет назад. Главные 
роли исполнили Жюльет Бинош и Бе-
нуа Мажимель, которые до этого сни-
мались вместе в фильме «Дети века» 
(1999). Гастрономическим консуль-
тантом во время работы над филь-
мом был обладатель 14 звёзд Миш-
лен Пьер Ганьер.

Действие разворачивается в 1885 го-
ду. В центре сюжета взаимоотношения 
гурмана Додена и талантливого шеф-
повара Эжени, которую он нанял. Вме-
сте они проводят больше времени, чем 
некоторые супруги, и создают кулинар-
ные шедевры, способные впечатлить 
даже самых искушённых. При этом До-
ден и вправду хочет жениться на Эже-
ни, в которую давно влюблён.

Режиссёр: Ом Тхэ-хва.  
В ролях: Ли Бён-хон, Пак Со-джун, 
Пак По-ён, Ким Сон-ён, Ким До-юн, 
Пак Чи-ху, Ли Со-хван, Квон Ын-сон.

Южнокорейский фильм-апо-
ка липсис. Он был выдвинут на  
«Оскар-2024», но не попал в шорт-лист. 
В прокат картина вышла в августе 
и собрала в мировом прокате около 
$30 млн, что для корейского кино су-
щественная цифра. Режиссёром вы-
ступил Ом Тхэ-хва («Исчезнувшее вре-
мя: Мальчик, который вернулся», 2016).

Действие разворачивается в поч-
ти полностью разрушенном мощным 
землетрясением Сеуле. Один из жи-
лых комплексов чудом уцелел посре-
ди руин и стал центром притяжения 
толп выживших, чему местные жите-
ли не особо рады. Чтобы решить про-

блему, они создают своё государство 
в доме — избирают лидера, прово-
дят тайное голосование, по резуль-
татам которого выгоняют посторон-
них. В итоге получается идеальное 
общество с отрядами поддержания 
порядка, медперсоналом и добыт-
чиками.

Режиссёр: Юрий Шаров.  
В ролях: Влад Прохоров, Анфи-
са Черных, Павел Майков, Геор-
гий Дронов, Екатерина Стулова, 
Сергей Стёпин, Павел Баршак.

Ещё одна отечественная новин-
ка — от режиссёра Юрия Шарова. 
И тоже дебютная. Главные роли ис-
полнили Анфиса Черных, извест-
ная по картине «Географ глобус 
пропил», и Влад Прохоров. «Меж-
ду нами лето» — это романтическая 
музыкальная комедия. В ней звучат 
ретрохиты — например, «О любви» 
«Чиж & Co».

На дворе 1999 год. Молодой па-
рень Саша приехал с родителями 
на летний отдых в санаторий. Там 
ему досталась главная роль в музы-

кальной постановке, а ещё ворох хло-
пот. Виной всему курортный роман. 
Парень влюбляется в местную кра-
савицу, фитнес-тренера Полину, ко-
торая тоже участвует в постановке, 
но управляющий санатория Миша го-
тов использовать любые методы, что-
бы девушка была с ним.

Валерия Чуб
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«ЛЁД 3» (6+)

«РЕЦЕПТ ЛЮБВИ» (18+)

«ВЫЖИВШИЕ.  
БЕТОННАЯ УТОПИЯ» (18+)
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«Ниндзя» так
Японскому сериалу прочат успех «Игры в кальмара»

Катерина Алабина

Новинка Netflix «Дом ниндзя» (или 
«Последний клан ниндзя») вы-

шла 15 февраля. Критики прочат шоу 
славу «Игры в кальмара» и обещают, 
что зрители основательно подсядут 
на него: в сериале сбалансированы 
экшен, драма и детектив, поднима-
ются вопросы самоидентификации 
и семейных ценностей. В центре сю-
жета — семья Тавара, которая в про-
шлом была ниндзя, но после траге-
дии ушла в отставку. Теперь семье 
снова нужно объединиться, чтобы 
защитить Японию. «Известия» по-
смотрели доступные эпизоды.

Сериал от Netflix предлагает зри-
телю представить себе мир альтер-
нативной Японии — той, в которой 
местные ассасины всё ещё суще-
ствуют и представляют реально 
действующую социальную про-
слойку. Тут важно прояснить, что 
на самом деле называть воинов 
тени ниндзя некорректно. А пра-
вильно — шиноби, и в сериале пер-
сонажи сами себя называют именно 
так. Формирование этого сословия 
шло одновременно с самурайским, 
но последние стали господству-
ющим классом. Зачастую шино-
би становились обедневшие 
самураи или ронины. Они 
были разведчиками-ди-
версантами, вла дею-
щими искусством ма-
скировки, шпионажа 
и ближнего боя.

— Это долгоиграю-
щая локальная шутка, 
проходящая через весь 
сюжет. Полное назва-
ние сериала — «Shinobi 
no Ie: House of Ninjas». 
И вы действительно 
не должны называть 
их ниндзя. Они ши-
ноби, и это то, чем 
они гордятся. Но за-
бавно, что приказы 
для наших шиноби 
поступают из органи-
зации BNM, которая 
буквально расшиф-
ровывается как Bureau 
of  Ninja Management 
(бюро управления нинд-

зя. — «Известия»), — отмечает обо-
зреватель Heaven Of Horror Карина 
Адельгаард.

В эпоху воюющих провинций 
XV–XVII веков упадок централь-
ной власти и междоусобицы при-
вели к тому, что военная элита (са-
мураи) держала в страхе деревни. 
Из-за давления властей люди ис-
кали помощи со стороны. Шиноби 
же интересовали только деньги, по-
этому они могли работать на двух 
фронтах: для самураев — ходить 
в разведку к врагу (потому что са-
мураям этого не позволял кодекс 
чести), для крестьян — устраивать 
поджоги в самурайских ложах.

Первые ячейки 
и кланы появи-
лись ещё око-
ло X века. 
Но от к у-
да появи-
лось слово 
«ниндзя»? 
Я п о н ц ы 
н и к о г -
да его 

не использовали: оно получится, 
если прочитать слово «шиноби» 
по-китайски. Такое произношение 
легче для западного уха, поэтому 
и прижилось в европейской и аме-
риканской культурах.

Сюжет новинки, снятой полно-
стью в Японии и на японском языке, 
происходит в современной Стране 
восходящего солнца. Главный ге-
рой — Хару Тавара. Он живёт с от-
цом Соити и матерью Йоко, млад-
шими сестрой Наги и братом Рику, 
а также с бабушкой Таки. Семья Та-
вара — легендарный клан ниндзя.

За шесть лет до начала повество-
вания Тавара потеряли в бою стар-
шего сына Гаку и поэтому решили 

отойти от дел. Покойный Гаку 
появляется в воспоминаниях 

членов семьи. Теперь клан 
пытается жить обычной 
жизнью, но привычки 
ниндзя нет-нет да и про-
скальзывают в их быт. 

Это показано с лёгкой 
иронией: мать семейства 

не пользуется лестницей 
для починки черепицы — 

она просто прыгает на кры-
шу. Хару, загружающий вен-

динговые автоматы газировкой, 
не глядя бросает банки в ячейки — 

и попадает в нужные. А восьмилет-
ний Рику, который совершенно 

ничего не помнит и не знает 
о клане, постоянно удивляет-
ся, как бабушка удивительно 
быстра и бесшумна.

— Мама, а наша семья бо-
гата? — спрашивает за столом 
Рику. — Никто из моих друзей 
не живёт в таком большом 
доме, как наш. Или мы бед-
ные?

— Думаю, мы просто 
счастливчики. Ешь, — уви-
ливает от ответа Йоко.

— А можно ещё один 
вопрос? Меня усынови-
ли? Думаю, я отличаюсь 
от остальных, — мальчик 
задумчиво ковыряет па-
лочками рис.

— Ты такой же, как все. 
Обычный, как и вся 

наша семья,  — вме-
шивается Соити.

— Ага, обычный. Верно, — хитро 
усмехается бабушка Таки.

Несмотря на траур, Тавара пом-
нят о понятиях чести и долга. По-
этому, когда на круизном судне 
происходит массовое отравление 
и секретное бюро управления нинд-
зя (оно стоит на страже безопас-
ности всей Японии) обращается 
к клану за помощью, они в итоге 
соглашаются. Отнекивается раз-
ве что Соити, но и он сдаётся, когда 
агентство начинает вербовать каж-
дого члена семьи по отдельности — 
для большей эффективности. От-
части они возвращаются в строй 
из-за долга, а отчасти потому, что 
им чужда простая жизнь и они ску-
чали по шпионским штучкам.

— Представьте себе клан ниндзя, 
который был активен ещё с 1600-х 
годов. Какими бы были их потомки, 
если бы им нужно было следовать 
древнейшим традициями сегодня, 
в современном мире? Это не просто 
работа. Это идентичность, с кото-
рой каждый из них пытается под-
ружить современные реалии, — рас-
суждает в интервью Boston Herald 
режиссёр сериала Дэйв Бойл.

Параллельно с «семейным бизне-
сом» зритель наблюдает за другой 
детективной линией — репортёр Ка-
рен Ито пытается выяснить, что же 
на самом деле произошло шесть лет 
назад, почему миссия провалилась 
и кто был повинен в массовом от-
равлении пассажиров лайнера не-
известным токсином. Она считает, 
что у Тавара есть не только отве-
ты, но и скелеты, которые они бе-
режно хранят в шкафу, и ведёт соб-
ственное расследование, а Хару 
мало-помалу решается помогать 
ей — не без романтической линии, 
конечно.

— При просмотре «Дома ниндзя» 
становится ясно: жанр комедии-
боевика, в котором семья шпио-
нит и хранит секреты друг от друга 
только для того, чтобы быть втяну-
тыми в более крупный заговор, об-
ретает новую жизнь. Концепция се-
мейной связи и интриги воплощает 
в себе ту искру, что делает сериа-
лы и фильмы в этой нише взрывом, — 
отмечает обозреватель But Why Tho 
Кейт Санчес.
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— Часть курьеров отказались вы-
ходить на работу в такую погоду. Ин-
тервалы доставки сильно выросли. 
Из-за этого клиенты сильно негоду-
ют, — рассказали «Известиям» в одной 
из столичных компаний.

�� СКОЛЬКО ПРОДЛИТСЯ 
СНЕГОПАД

К утру четверга, 15 февраля, высота 
снежного покрова, по данным базовой 
метеостанции Москвы, выросла на 4 см 
и достигла 54 см, что составляет почти 
полторы климатические нормы, сооб-
щил ведущий специалист центра пого-
ды «Фобос» Михаил Леус.

— На других метеостанциях мега-
полиса прибавка высоты сугробов со-
ставляет 5–6 см, а на метеостанции 
МГУ снежный покров прибавил сразу 
10 см, его высота там составляет 64 см — 
это самый высокий показатель на тер-
ритории всего столичного региона, — 
рассказал он.

С девяти утра до полудня в среднем 
по Москве выпало ещё 3 см снега, рас-
сказала «Известиям» главный специа-
лист Московского метеобюро Татья-
на Позднякова.

В Подмосковье высота сугробов ко-
лебалась от 39 до 62 см, сильнее всего 
замело Волоколамск, добавил Миха-
ил Леус. Снегопад затронул и сосед-
ние регионы. Так, в Калужской об-
ласти высота снежного покрова 
составила 65 см, во Владимирской — 
69 см, а в Тульской — 70 см.

— Не исключено, что утром в пятни-
цу высота московских сугробов превы-
сит максимум нынешней зимы, — до-
бавил он.

16 февраля Москва останется под 
влиянием атмосферного фронта, ко-
торый принёс снегопады, добавила Та-
тьяна Позднякова. Однако он уже будет 
менее интенсивным.

— В субботу и воскресенье тоже бу-
дут осадки, преимущественно в виде 
мокрого снега. Всё будет способство-
вать тому, что высота снежного по-
крова ещё увеличится, — сказала она. — 
И даже та кратковременная оттепель, 
которая ожидается в утренние часы 
в воскресенье, существенно не изме-
нит расстановку сил в формировании 
московских сугробов.

Температура воздуха в воскресе-
нье, по её словам, в утренние часы мо-
жет достигать +1. Правда, надолго теп-
ло не задержится.

— Волна тепла придётся на суббо-
ту и воскресенье. Но начиная с поне-
дельника морозы станут усиливаться, 
и во вторник температура воздуха бу-
дет уже ниже климатической нормы 
на 5–6 градусов и составит ночью –14–
19 градусов, — отметила Татьяна Позд-
някова.

Ненастная погода на православный 
праздник Сретения, который отмеча-
ется 15 февраля, по народным приме-
там, сулит затяжную весну, напомнила 
метео ролог. По её словам, до 20 февра-
ля погода в Московском регионе точно 
не позволит заявить об окончании зимы.

В частности, в пароле необходи-
мо использовать хотя бы одну заглав-
ную букву, одну строчную, одну циф-
ру и один спецсимвол, уточнили в ВТБ. 
Сочетание требуется регулярно ме-
нять, добавили в РНКБ. Причём важ-
но, чтобы новый пароль не повторял 
предшествующие.

Кроме того, крупнейшие финан-
совые организации применяют двух-
факторную аутентификацию — ещё 
и с помощью кода из СМС. В пресс-
службе «ВКонтакте» заявили, что так-
же рекомендуют всем пользователям 
использовать второй фактор, а ещё 
в соцсети есть возможность применять 
беспарольный метод авторизации че-
рез OnePass.

Сейчас обязательное подтвержде-
ние вторым фактором также есть на гос-
услугах. «Известия» направили запрос 
в Минцифры о требованиях к паролям.

Тем не менее, даже если хакеры по-
лучат доступ к менее чувствительной 
информации (не финансовой и не пас-
портным данным), это несёт негатив-
ные последствия, констатировал Алек-
сандр Санин из SafeTech Lab.

— Применение простых паролей 
на «неважных» сервисах чревато тем, 
что злоумышленники могут собрать 
множество информации о пользова-

теле с разных «неважных» сервисов 
(адрес почты с одного сервиса, дату 
рождения — с другого, адрес реги-
страции — с третьего) и объединить 
в одну базу. И уже эта совокупность 
информации может быть использова-
на во вред, — пояснил он.

Сведения о человеке могут исполь-
зоваться для атак на него. В последнее 
время мошенники стали персонифици-
ровать подход к каждой жертве, гово-
рил в интервью «Известиям» зампред 
ЦБ Герман Зубарев. Злоумышленники 
стали предварительно изучать людей: 
их профиль в соцсетях, круг друзей, ме-
сто работы, материальное положение. 
Они также оценивают, на какую сумму 
человеку могут выдать кредит.

Сбор и накопление данных о граж-
данах — тренд последних месяцев, за-
являл и зампред правления ВТБ Вадим 
Кулик на Уральском форуме ЦБ по ки-
бербезопасности. По его словам, злоу-
мышленники перестали монетизиро-
вать украденные сведения в моменте. 
Усиление киберразведки заметно, 
но при этом пока неизвестно, по каким 
сценариям эта информация будет при-
меняться против граждан.

Вадим Кулик также рассказал: за-
фиксированы первые случаи, когда 
мошенники применяли записи голоса, 
чтобы подменить биометрию клиен-
тов, сгенерировав разговор от их лица. 
Также преступники используют дип-
фейки. Они создают образ человека 
по открытым фото и видео в Сети, за-
тем «подтверждают личность» на ви-
деоконсультации с банком и получа-
ют доступ к средствам клиента.

На базе фотографий с помощью ис-
кусственного интеллекта действитель-
но можно сделать реалистичное видео, 
подтвердил Александр Санин. При по-
мощи этой комбинации злоумышлен-
ники пытаются обмануть те или иные 
сервисы, выдавая себя за пользователя.

Быстрое развитие тех-
нологий, в том числе 
квантовых, позволяет 
за минуту взламывать 
пароли меньше десяти 
символов, состоящие 
только из строчных 
букв, а сочетания 
из цифр ещё быстрее

КИНООБЗОР

Культура
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Спорт

На русских — акцент 
В главном поединке «Бойцовского клуба РЕН ТВ» россиянин Джонсон выйдет против ирландца Тёрнера

Дмитрий Гарин

В ечером 16 февраля в Москве состо-
ится турнир «Бойцовского клуба РЕН 

ТВ», в главном событии которого пройдёт 
поединок между Кевином Джонсоном 
и ирландцем Шоном Тёрнером. Также 
в мейн-карде зрителей ожидают полу-
финалы первого в истории «Бойцовского 
клуба» Гран-при — схватки средневесов 
проведут по правилам бокса, но в пер-
чатках для MMA. Формула поединков 
Гран-при — три раунда по три минуты.

В первом полуфинале встретятся 
Сергей Романов и Макс ВДВ. 34-летний 
Романов — уже ветеран российских сме-
шанных единоборств. Он провёл 30 боёв 
в профессионалах и выиграл 24 из них. 
Романова должны хорошо помнить 
зрители M-1, где он выступил девять 
раз, выиграл семь боёв и однажды бил-
ся за пояс в полусреднем весе, но про-
играл непобеждённому в тот момент 
Алексею Кунченко.

Соперник Романова — Максим Фёдо-
ров по прозвищу Макс ВДВ по правилам 
классических MMA не выступал никог-
да. Он начинал с лиги кулачных боёв Top 
Dog, где провёл 11 поединков и выиграл 
семь из них. Пожалуй, самая громкая 
победа Макса ВДВ в «сене» (так назы-
вается площадка, на которой дерут-
ся бойцы Top Dog) — над Александром 
Севериным. Также Фёдоров выступал 

по правилам бокса против Ислама Жан-
горазова и по правилам бокса в MMA-
перчатках против Вячеслава Василев-
ского, но обоим проиграл.

— Мне нет разницы, с кем выходить 
в клетку, — заявил Максим Фёдоров. — 
Мои бои все зрелищные, и в этом я тоже 
буду рубиться. Думаю, получится зре-
лищно, зрителям понравится. Что ка-
сается нашего соперничества с Серге-
ем Романовым, я выйду в клетку, чтобы 
снести ему голову. Или он мне снесёт. 
Хочу сказать: Серёга, держи руки выше, 
а то башка отлетит!

Во втором полуфинале известный 
боец Top Dog и бывший чемпион этой 
организации в категории до 94 кг Мар-
сель Ханов встретится с бойцом MMA 
Сергеем Хрисановым. Ханов почти всю 
карьеру провёл в Top Dog, где забрал 
чемпионский перстень благодаря по-
беде над Сергеем Макаровым едино-
гласным решением судей. Затем Ханов 
уступил титул лучшего Олегу Фомичё-
ву, а после победы над Иваном Матвее-
вым выступил в лиге Ural FC, где по пра-
вилам бокса в клетке проиграл Николаю 
Данилову.

— Ещё один кулачник — Марсель Ха-
нов, это бывший чемпион одной из ку-
лачных лиг, человек, который умеет 
бить, это я могу сказать точно, — отме-
тил в беседе с «Известиями» спортив-
ный комментатор Александр Садо-

ков. — Один из нокаутов в исполнении 
Ханова до сих пор гуляет по всевозмож-
ным видеосервисам, собирая миллио-
ны просмотров. Там он такого крепкого 
мастера спорта уронил — это был тяже-
лейший, брутальнейший нокаут, навер-
ное, один из самых серьёзных, которые 
я видел в своей жизни. Плюс это боец 
тяжёлого веса, поэтому вы представ-
ляете: большой парень профессиональ-
но умеет наносить жёсткие удары — это 
всегда интересно. Тяжи — это отдельная 
категория, их бои всегда выносятся в от-
дельную когорту.

Сергей Хрисанов — профессиональ-
ный боец MMA, чья профессиональная 
карьера началась не так давно — всего 
четыре года назад. За это время Хриса-
нов провёл восемь боёв, выиграл шесть 
из них и три закончил нокаутом в пер-
вом раунде. Последний свой поединок 
он провёл на RCC против Сергея Мар-
тынова, но уступил раздельным реше-
нием судей.

— Сергей Хрисанов — это чемпион 
России по кудо. Кудо — крайне жёст-
кое, универсальное единоборство. 
Хрисанов выступал тоже очень мно-
го по MMA и тоже обученный и серьёз-
ный мастер с хорошей ударкой. Просто 
Ханову не будет, — заключил Садоков.

Победители этих боёв выйдут в фи-
нал и в следующем турнире «Бойцов-
ского клуба РЕН ТВ» определят победи-

теля Гран-при и обладателя денежного 
приза, который, как говорят организа-
торы, будет внушительным — точную 
сумму обещают объявить позже.

В марте 2023 года Джонсон дебю-
тировал в «Бойцовском клубе РЕН ТВ» 
поединком против Вячеслава Дацика. 
Американец победил решением боль-
шинства судей, после чего обратился 
к президенту России Владимиру Путину 
и попросил предоставить ему россий-
ское гражданство. По словам Джонсона, 
ему нравится Россия, в которой он хо-
тел бы жить и чаще видеться с боксё-
ром Александром Поветкиным.

Позже Кевин решил, что просто по-
лучить паспорт недостаточно, и ре-

шил поменять имя. По словам боксёра, 
он пошёл на такие изменения, чтобы 
сделать комплимент Владимиру Пу-
тину.

— Теперь меня будут звать Кевин Вла-
димирович — в честь Путина, — утверж-
дал Джонсон в интервью РЕН ТВ. — Те-
перь я на 100% русский, без шуток. 
Я на 100% русский.

Американец также рассказывал, 
что восхищён российскими девушка-
ми, а одной из них даже планирует сде-
лать предложение. Правда, неизвестно, 
осуществил ли Джонсон свою задумку.

С весны прошлого года Джонсон 
провёл в России несколько поедин-
ков, и на каждый он выходил в футбол-

ке с изображением президента стра-
ны. Промоутер Владимир Хрюнов уже 
рассказал: жить Джонсон будет в Сама-
ре, где взял ипотеку, перед этим он сле-
тал в Германию и забрал оттуда свою 
собаку. В начале января Кевин полу-
чил российский паспорт официаль-
но, а перед поединком с Шоном Тёрне-
ром показал навыки изучения русского 
языка, спев во время тренировки пес-
ню «Я русский». Но это не все познания 
Джонсона: по его признанию, обучили 
американца и обсценной лексике. Про-
износить вслух плохие слова он, конеч-
но, отказался.

— Я ирландский гражданин на 100%, 
я люблю Ирландию, и я никогда не по-
меняю свой паспорт, а Кевин, он амери-
канец, родился в Америке, но поменял 
гражданство, и сейчас я побью этого 
российского гражданина и заберу с со-
бой пояс,— заявил Тёрнер.

Джонсон в ответ на это заявил, что 
он ощущает себя россиянином.

— Я русский! Очень смешной 
и очень забавный, — сказал он.

В свою очередь, Тёрнер пообещал: 
забавно будет вечером во время их боя.

Турнир, который запланирован 
на 16 февраля, состоится на волей-
больной арене «Динамо» в Москве, на-
чало в 23.00 мск. Все поединки можно 
будет посмотреть в прямом эфире те-
леканала РЕН ТВ.

Спарринг от партнёров

Анатолий Бышовец

Заслуженный тренер СССР

У ровень соперников, которых в по-
следние два года Российский фут-

больный союз (РФС) может позволить 
себе организовать в качестве спаррин-
гов для товарищеских матчей нашей на-
циональной сборной, во многом опре-
деляет перспективы главной команды 
страны в условиях отстранения от меж-
дународных соревнований. Надо ска-
зать, что с 2022 года мы очень далеко 
продвинулись в плане преодоления той 
изоляции, которую нам пытаются орга-
низовать после начала специальной во-
енной операции (СВО).

Договорённости с Сербией и Па-
рагваем о проведении мартовских 
матчей, да ещё и в Москве, сегодня 
становятся вершиной работы РФС 
по поиску соперников, вершиной де-
монстрации его переговорных спо-
собностей на международном уровне. 
Эти матчи будут свидетельствовать 
о том, что Россия медленно, но верно 
идёт к своему возвращению в между-
народные соревнования под эгидой 
ФИФA и УЕФА. Хотя говорить об этом, 
конечно, рано. Слишком велик фак-
тор русофобии в Европе, а она влияет 
на принятие решений в УЕФА, где, как 
показала практика, чиновники очень 
далеки от самостоятельности.

Поэтому остаётся только ждать 
и работать. Я склонен считать, что 
всё равно вопрос возвращения рос-
сийского и белорусского спорта, 
в частности футбола, к полноцен-
ному участию в европейских клуб-
ных турнирах, в соревнованиях сбор-
ных зависит от событий на полях СВО 
на Украине. И только по их итогам 
можно будет понять, когда мы вер-
нёмся в эту систему и на каких усло-
виях.

Пока же важно сохранить инсти-
тут сборных команд, даже с учётом 
того, что, в отличие от клубов, у него 
нет официальных турниров, тогда 
как клубы проводят официальные 
матчи внутри страны в рамках чем-
пионата и Кубка России. Дело в том, 
что сборная России — это вершина 
карьеры любого футболиста, влияю-
щая на его репутацию, высший спо-
соб реализации спортивных амби-
ций.

А сейчас, когда есть возможность 
проводить международные матчи, 
пусть и неофициальные, сборная ста-
новится единственным средством 
получения практики игр против 

сильных зарубежных футболистов 
и команд. Особенно когда удаётся до-
говориться о встрече с такими сопер-
никами, как Сербия и Парагвай, или 
как в прошлом году удалось догово-
риться с Ираном, Катаром и Камеру-
ном. Тот же Катар недавно выиграл 
Кубок Азии. При этом в прошлом году 
он счёл возможным использовать 
матч с Россией как один из этапов 
подготовки к этому турниру. Значит, 
воспринял нас как серьёзного спар-
ринг-партнёра.

Впрочем, даже встречи с команда-
ми из второй сотни рейтинга ФИФА 
вроде Кении и Кубы лишними не бу-
дут. В прошлом году многие крити-
ковали проведение матчей с ними, 
но если нет других вариантов, то надо 
использовать те, что имеются. Осо-
бенно когда можно провести встре-
чу в регионах, порадовать местных 
болельщиков, которые редко ви-
дят сборную. Это здорово получи-
лось, когда Россия сыграла с Кубой 
в Волгограде и на матч пришли более 
40 тыс. зрителей.

А уж грядущие встречи с Сер-
бией и Парагваем, даже если в Мо-
скву приедут не все их звёзды, — ещё 
и способ помочь нашим футболистам 
прогрессировать в условиях отсут-
ствия международных встреч у клу-
бов, которые за пределами России 
могут проводить разве что контроль-
ные игры на сборах, где всё-таки идёт 
этап подготовки, а не реальная про-
верка сил в боевых условиях.

И я бы поставил вопрос о том, что-
бы расширить календарь сборной 
России. Когда-то мне в бытность 
игроком и тренером сборной СССР 
доводилось проводить международ-
ные матчи прямо посреди зимы, ког-
да в чемпионате страны межсезонье. 
Бывало, мы выезжали на выставоч-
ные турниры в Южную Америку, как 
в 1968 году, или Индию, как было 
у меня уже в бытность тренером.

Понятно, что после развала СССР 
это сделать проще, потому что клубы 
вроде бы не подчинены государству. 
И я сам столкнулся уже в 1998-м с си-
туацией, когда по окончании сезона 
в России клубы не отпускали ко мне 
в сборную игроков на выездной то-
варищеский матч с Бразилией. Одна-
ко, думаю, сейчас внутри футбольно-
го сообщества можно договориться, 
чтобы той же зимой, когда пауза 
в чемпионате России, национальная 
команда могла куда-то выехать, со-
брав своих лучших игроков.

Раз клубы не играют в Лиге чем-
пионов и Лиге Европы, им выгодно, 
чтобы их футболисты, особенно мо-
лодые, как можно чаще выступали 
за сборную в матчах против таких ко-
манд, как Сербия и Парагвай. В этом 
смысле Валерий Карпин как глав-
ный тренер сборной мог бы как мож-
но больше игроков проверить и дать 
им практику. Которая позволила бы 
ребятам прогрессировать, а нашим 
командам — что сборным, что клуб-
ным — не с нуля начинать, когда рано 
или поздно их вернут в официальные 
международные соревнования.
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Неполное собрание 
Турнир по фигурному катанию несёт потери

Сергей Иванов

В Челябинской области уже вто-
рую неделю вовсю идёт Спарта-

киада сильнейших — новый мульти-
спортивный турнир, который призван 
заменить международные старты. И, 
пожалуй, главный вид ещё не старто-
вал — фигурное катание. С учётом от-
сутствия в программе хоккея (мужско-
го, женский — есть) именно фигуристы 
соберут наибольшую аудиторию. 
Но главный старт сезона под угрозой, 
потому что целый ряд важных спор-
тсменов снялись в последний момент. 
Их готовы были заменить, однако за-
пасным сказали, что они опоздали. 
Подробнее — в материале «Известий».

�� ПРОКАТИЛИ С ПРОКАТАМИ

Алёна Косторная и Георгий Куни-
ца, Пётр Гуменник, Софья Мура-
вьёва, Камила Валиева. Это список 
фигуристов первой величины, кото-
рых в итоге не будет на Спартакиаде 
в Магнитогорске. Вопросов нет толь-
ко по Валиевой — после того как её от-
странили до конца 2025 года, Камила 
не может появляться на соревнова-
ниях даже в качестве приглашённого 
гостя или исполнять показательные. 
Более того, даже участие в ледовых 
шоу под вопросом, по крайней мере 
из списка участников тура Этери Тут-
беридзе её исключили.

Но что с остальными? У Косторной 
травма, у Гуменника — коронавирус. 
Какие именно проблемы у Муравьё-
вой — неизвестно, но главное Софья 
сообщила — медицинские показате-
ли.

На звёздах список пропускающих 
турнир, увы, не заканчивается. За по-
следние пару дней успели сняться 

танцевальные дуэты Софья Тютюни-
на/Матвей Грачёв и Екатерина Миро-
нова/Евгений Устенко, а также пар-
ники Анастасия Мухортова/Дмитрий 
Евгеньев.

Всё объяснимо: проблемы со спи-
ной у Матвея, травма у Мироновой, 
восстановление после болезни у Ана-
стасии. Вопросов к ребятам никаких, 

главное — здоровье. Не стоит делать 
и предположений, что фигуристы со-
знательно пропускают новый старт. 
Для них турниры — это не только воз-
можность показать себя, но и шанс 
заработать. Так что будь у ребят хотя 
бы небольшой шанс доехать до Челя-
бинской области, его бы не упускали. 
Тот же Гуменник до последнего на-
деялся успеть долечиться до старта.

Удивляет другое. Помимо ото-
бравшихся напрямую были офи-
циальные запасные. Но их при-
глашать не стали. «Вот так у нас 
всё справедливо. Работали, го-

товились, катали прокаты в надеж-
де, что поедем, если кто-то снимется. 
Мы вторые запасные и по идее долж-
ны ехать. Готовы приехать хоть сей-
час, хоть завтра. Но нам сказали, что 
“уже поздно”», — удивлялась в бесе-
де с порталом matchtv.com Алексан-
дра Прокопец.

�� МИШКИ ПРОТИВ КИСИКОВ

Развернули не только Прокопец 
и её партнёра Александра Васько-
вича. Не допустили до Спартакиады 
и Софию Качушкину с Марком Вол-
ковым, Майю Хромых, Семёна Со-
ловьёва, Фёдора Зонова и Григория 
Фёдорова. Разумеется, в соревнова-
тельном плане эти ребята не смогли 
бы равноценно заменить лидеров 
российской сборной. Однако если 
у людей было право на выступление, 
то почему их надо его лишать? Ведь 
бюджеты в любом случае заложены 
на определённое число спортсменов, 
как и соревновательный график, так 
что проблем быть не должно.

Скрасит массовые снятия разве 
что приглашение белорусских фигу-
ристов — одиночник Александр Ле-
бедев и танцевальный дуэт Наталья 
Поживилко и Святослав Верстаков 
пусть и вне конкурса, но всё-таки вы-
ступят в Магнитогорске. Напомним, 
что на этапах российского Гран-при 
представителей Белоруссии в этом 
сезоне не было по требованию ISU.

Конечно, даже в отсутствие Гу-
менника и Муравьёвой на Спартаки-
аде будет на кого посмотреть. Самым 
конкурентным видом остаётся муж-
ское одиночное. Фавориты всё те же — 
Евгений Семененко и Владислав Ди-
киджи, но у парней удивить может 
едва ли не каждый участник, причём 
это далеко не преувеличение. В па-
рах новый раунд дуэли между Ана-
стасией Мишиной/Александром Гал-
лямовым и Александрой Бойковой/
Дмитрием Козловским. В Челябин-
ске первый раунд за «мишками». Как 
ответят «кисики»?

Любопытно, и кто займёт тре-
тье место — список претендентов 
внушительный. У девушек едва ли 
кто-то потеснит с первого места 
Аделию Петросян, однако серебро 
и бронза вакантны — тут и Ксения Си-
ницына в деле, и Анна Фролова, и Ве-
роника Яметова с Дарьей Садковой 
и Алиной Горбачёвой. Меньше всего 
интриги в танцах. Вернее, она одна — 
заберёт ли весь пьедестал Александр 
Жулин? В декабре не вышло — значит, 
время для реванша.

« КАМИЛА ВАЛИ-
ЕВА НЕ МОЖЕТ 
ПОЯВЛЯТЬСЯ  

НА СОРЕВНОВАНИЯХ 
ДАЖЕ В КАЧЕСТВЕ ПРИГЛА-
ШЁННОГО ГОСТЯ ИЛИ  
ИСПОЛНЯТЬ ПОКАЗАТЕЛЬ-
НЫЕ. БОЛЕЕ ТОГО, ДАЖЕ 
УЧАСТИЕ В ЛЕДОВЫХ ШОУ 
ПОД ВОПРОСОМ
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